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Пролетарии k e x  стран, соединяйтесь! Б О ЛЕЕ П О Л У М И Л Л И О Н А  

Р У Б Л Е Й
п е р е ч и с л е н о  в о б л а с т и  н а  с ч е т  №  700

в  городское згправление Госбанк» продолжают посту
пать денежные средства, перечисленные трудовыми k <mi- 
лективами и жителями области для сооружения мемо
риальных стел. Всего в области на счет № ТОО постзт1Ило 
уже 556 тысяч 459 рублей.
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г. Томск
Александровский район 
Асиновский район 
Баичарский район 
Верхнекетсиий район 
Зырянский район 
Каргасокский район 
Кожевннковсиий район 
Колпашевский район 
Кривошеинский район 
Молчановсннй район 
Парабельский район 
Первомайский район 
г. Стрежевой 

гТегульдетскнй район 
Томский район 
Чаинский район 
Шегарскии район

264.882 руб. 
3.539 руб. 
8.881 руб. 

11.222 руб.
6.649. руб. 

10.616 руб. 
48.589 руб. 
14.506 руб. 
21.407 руб. 
13.982 руб. 

1.753 руб. 
9.118 руб. 
9А34 руб. 

2 2 .8 10  руб. 
2.725 руб. 

50.691 руб. 
12.181 руб. 

7.240 руб.

. . . И  г а р а н т и я  
р о с т а !

П р и ш л а  л о р а  с к а з а т ь  т о м с к и м  н е ф т я н и 
к а м  с а м ы е  т е п л ы е  с л о в а .  Н а  и х  д о л ю  в ы 
п а л о  с е р ь е з н о е  и с п ы т а н и е , и з  к о т о р о г о  
о н и  в ы ш л и  с  ч е с т ь ю . Д о л г и й ,  т я го с т н ы й  
с п а д  н е ф т е д о б ы ч и  п р е о д о л е н

Сейчас, когда Возвращен долг государству и происхо
дит наращивание сверхплановых объемов добычи, мы 
вправе, (оценивая прошлую ситуацию, произнести тяж
кое Слово «кризис». Он созревал годами, р порожден был 
целым :Комплексом причин. На то, чтобы выявить эти 
причины и устранить, на то, чтобы выработать новые 
подходы к делу, собрать резервы и пустить их в ход, 
понадобились считанные, месяцы. Правда, эта работа 
потребовала поистине чрезвычайного напряжения Сил 
всего многотысячного коллектива нефтяников и област
ной партийной организации. Большую помощь и под
держку главной отрасли области оказали промышлеи- 
ные предприятия Я научные учреждения, строители, 
транспортники... Да и не было, наверное, в области тру
дящегося человека, (который остался бы глух к бедам 
севе|Й1ых промысловиков.

Да, нефтяная проблематика стала частью вашего кол
лективного сознания. Нефть — гордость и надежда то
мичей — во Многом Ппределяет наше бытие. В  том, на
сколько томичи веравнодушны к их Делам, нефтяники 
смогли убедиться в эти месяцы.

Искусство политика заключается в том, чтобы даже 
поражение обратить на пользу делу, превратив ег<ь в 
конечна1М счете, в победу. Этому учил Левин. Урок, ко
торым был недавний провал, сослужил в этом смысле 
немалую пользу объединению «Томскнефть»: коллектив 
стал сплочениее, решительнее, умнее. Эпопея преодоле- 
вня, потребовавшая' мобилизации человеческого факто
ра, растазившая обратить внимание на каждое рабочее 
место, .с необычайной контрастностью выявила отноше
ние к  делу (того или иного работника в первую оче
редь из числа руководящих кадрю. Дух времени вла
стно ‘вторгся в )производственвый процесс — и сегодня
шние достижения нефтяников были бы невозможны без 
творческого применения решений XXVII партийного 
съезда. Наконец, сама жизнь заставила промысловиков в- 
эти жаркие зимние дни разработать перспективную про
грамму ускорения, всновавную на содружестве практи
ков и ученых.

Таковы плюсы.
Теперь, когда половина промыслов добывает сверх

плановое сырье, !л вторая половина уверенно идет к 
этому, нефтяников подстерегает опасность «головокру
жения от успехю». Так уже бывало. Период стабильно
сти ослабляет внимание, притупляет восприятие нега
тивных тенденций, позволяет отвлечься от решения на
сущных [задач, во в  итоге благодушие оборачивается 
уроном. Было бы мпибкой автоматически поддерживать 
напряжение ударного двухмесячника (чрезвычайное по
ложение потому и называется чрезвычайным, что су
ществует [не в виде правила, но как исключение: рабо
тать в режиме натянутой струны позволительно только 
в крайних ситуациях), но и благодушествовать слиш
ком рано. .Наступило время, когда, сделав безусловной 
реализацию текущих плавов, можно отойти от текучки 
в ^дш ем  «мысле этого слова и переключить энергию 
трудовых коллективов на решение более долгосрочных 
задач. Необходимо предельно четко сюиентироваться в 
проблематике, чтобы уже сегодня гарантировать устой
чивость нефтедобычи до конца пятилетки.

Это — дело руководителей нефтегазодобывающих уп
равлений и геологической службы объединения. Необ
ходимо уже [сейчас составить подробнейший перечень 
объектов нефтедобычи со своеобразными паспортами на 
каждый: добывные возможности, смысл и направление 
развития, расчет затрат. Такая паспортизация, кстати, 
поможет наладить учет и контроль, все еще запущен
ные в объединении «Томскнефть».

Общ»'осударственная кампания аттестации рабочих 
мест почему-то пошла на убыль. Но — независимо от 
кампании — проблема такой аттестации остается для 
наших нефтяников чрезвычайно актуальной. Сегодая 
невозможно наращивать объемы добычи, «щиентируясь 
на повышение численности работающих. Есть возмож
ность на ряде объектов перейти на «безлюдную» техно
логию. Зяачшг, нужно еще больше усилить внимание к 
автоматизации промыслов. Это —■ работа инженерных 
служб.

Есть у [наших нефтяников также проблемы «вечные», 
но от зтого не менее острые. Среди них перйая — ра
ционализация затрат. Не секрет, что «ржа расточитель
ства» все еще присуща отрасли, и пришло время бороть
ся с нею не ^  случая к  (случаю, (не (по мановению чьей- 
то руководящей руки, а оистемво, упорядоченно, всегда. 
Сделать это возможно Только на основе экономической, 
заинтересовав всю массу тружеников в сбережении ре
сурсов, 8  уменьшении затрат. О выработке единого про
тивозатратного механизма должна всерьез озаботиться 
экономическая служба объединения.

Пора думать о задельвых объемах «на любой слу
чай». Огромное хозяйство нефтяников не гарантировано 
от разного рода нелепых ЧП, и мы не можем позволить 
себе 1ставить егабильность нефтедобычи в зависимость от 
таких факторов. Значит, руководители промыслю дол
жны позаботиться о выделении специального фонда 
скважин, энергетики о резервных мощностях элек
троснабжения.

Рига ускорения с учетом более иля менее отдален
ной перспективы диктует необходимость интенсивной 
перестройки всех звеньев нефтяной отрасли. Это |этво- 
сится в  равной Степени и к  строителям, и к  (транспортни
кам, связистам, бурюикам, геофизикам, работникам 
торговли и общественного питания. Соогветственво воз
растает нагрузка яа> координирующие органы объеди
нения. Испытания минувшей зимы звачительво закали
ли и укрепили руководящий аппарат «Томскнефти», и 
именно ,этому управленческому звену сейчас никак нель
зя (терять [найденного ритма. Очень важно, чтобы каж
дый заместитель генерального директора, каждый на
чальник отдела продолжал подавать личный пример са- 
моотверженвости в  ^руде, как это было в  дни удЩ1Яого 
двухмесячника.

А самое важное (и об этом должны беспокоиться в 
первую очередь партийные комитеты) i— не потерять 
даже самой малой доли той уверенности в себе, что по
лучили иефтявнки в дни испытаний. В  большом и спло
ченном коллективе сегодня —■ здоровый моральный 
климат, и поступиться этим достижением никак нельзя. 
Ведь хороший рабочий «астрой — (гарантия и будущих 
успехов, и непрерывного роста.

ТВОРЦЫ УСКОРЕНИЯ
чая пружина человеческих 
возможностей. И ведь не на 
голом месте взросли сего
дняшние успехи, не от чис
той плоскости оттолкнулись 
газстроевцьп прошлый год 
По многим показателям был 
рекордным за пятилетку. В 
1985-м ввели четверть пяти
летних объемов трубопрово
дов, половину резервуарно
го парка. Сверх плана пяти 
лет строительно-монтажные 
работы составили 7 милли
онов ру!блей, товарная стро
ительная продукция — 17 
миллионов; из этих объе
мов завершающий год при
нес соответственно 4,73 и 10 
миллионов рублей. Скажем 
прямо; трудно найти в об
ласти другой коллектив, ко
торый сейчас настолько со
ответствовал экономическим 
требованиям апрельского 
Пленума ЦК КПСС.

Теперешний управляю
щий трестом Артур Алек
сандрович Фрицлер строг и 
ясен в формулировках:

— Достижения? Да, ко
нечно. Ео было бы совсем 
неверно прйписывать их ' 
мне. Перестройка в. тресте 
началась при Гильманове. 
Я, как говорится, лишь по
жинаю результат.

Все верно, все так и  есть.
С одним небольшим уточ
нением: когда трестом ру
ководил Альфис Алексеевич 
■Гильманов, рядом с ним ра
ботал и готовил сегодняш

ШИРЕ шаг, „тонскшетрой‘Ч
Он пришел в редакцию. 

Очень аккуратный и очень 
деликатный человек, что, 
честно говоря, непривычно 
сочеталось с его должно
стью; заместитель управля
ющего трестом, можно ска
зать, главный снабженец. 
Представился: Фрицлер Ар
тур Александрович. Сказал: 
вот тут вы нас критикуете 
за качество привозимого в 
Стрежевой кирпича, за бой 
и за убытки. Правильно 
критикуете, сказал, это моя 
работа, я теперь за это от
вечаю. И могу заверить: 
больше повода для критики 
мы не дадим — по крайней 
мере, в этом вопросе. Я' ли
чно, добавил, в этом уверен.

Так мы познакомились.
Все тут было непривычно, 

и прежде всего — готов
ность взять на себя ответ
ственность в ситуации, где 
другой хозяйственник на
чал бы яростно отстаивать 
свою непогрешимость, сва
ливая вину на партнеров, 
поставщиков и транспорт
ников. Было это в те неда
лекие времена, когда искать 
объективные причины для 
самооправдания считалось 
чуть ли не хорошим тоном, 
своего рода тестовой про
веркой на интеллектуаль

ную гибкость администра
тора, когда правым в про
изводственном , конфликте 
сплошь и рядом оказывался 
не тот, кто прав, а тот, кто 
мог привести больше аргу
ментов в свою пользу. Все 
мы помним те времена и 
тот стиль,. когда слова опе
режали дело; и все же, ес
ли смотреть с позиции сего 
дня, было это непроходимо 
давно.

Еще лет шесть-семь тому 
назад «Томскгазстрой» являл 
собою зрелище печальное. Не 
то что безнадежностью веяло 
от облика треста, но и никак 
Не уверенностью в своих си
лах и а завтрашнем светлом 
дне. На стройплощадках Стре- 
жевого штурмовые периоды 
чередовались с полосами за
стойной расслабленности, даль
ние объекты пребывали в ста
дии хронического «долгостроя», 
и единственное, чем мог по
хвалиться коллектив, — это 
умением быстро и энергично 
прокладывать через тайгу 
стальные нитки трубопрово
дов. «Мы ведь для того и со
зданы, — уверяли руководите
ли треста. — Гражданское 
строительство — не наш про
филь». — «Ерунда. Труба — 
единствемная возможность 
поправить экономику «Газ- 
строя», — авторитетно утвер
ждали компетентные люди со 
стороны. — Нефтепровод — 
это объемы, это выгодно. Жи
лье и соцкультбыт на этом 
фоне — докучливая мелочев
ка».

Истина лежала посередине. 
Назначение треста вполне со
ответствовало названию его

родного ведомства: Министер
ство строительства ЛРЕД- 
ПРИЯТИИ нефтяной и газовой 
лромышлекиости. Но интересы 
области требовгши не только 
промышленного строительства. 
Здесь, на нефтяном Севере, 
нужно было подрядное подраз
деление, способное вести ра
боты масштабно и комплекс
но, отвечая ЗА ВСЕ. И если 
«Томсигаэстрой» не удовлетво
рял таким требованиям, то 
это говорило о затянувшемся 
подростковом инфантилизме 
коллентива. (Определение ца
рапающее, но верное по су
ти. Ведь людское сообщество, 
как и отдельный человек, мо
жет быть сильным—и слабым, 
зрелым —и не очень. Инфанти
лизм применительно к произ
водственному формированию— 
явление опасное. Тем опасное, 
что трудно и долго лечится, 
то и дело давая рецидивы в 
социальной к экономической 
областях. «Томскгазстрою», 
например, понадобился чуть 
ли не десяток лет, чтобы лик
видировать долги, накоплен
ные в годы становления — 
так сказать, в беззаботную по
ру детства. И то'долги толь-- 
но материально-технические, 
«долгострой» еще висит).

Зато ньшешний «Томск- 
Тазстрой» поражает даже 
видавших виды строителей 
чрезвычайными темпами 
роста. За один только квар
тал — двадцатипроцентный 
скачок производительности 
труда! (И, соответственно, 
объемов строймонтажа). Та
кое ощущение, будто про
снулись дремавшие доселе 
силы, распрямилась могу-

ние победы и он, Фрицлде.
Почему именно он стал 

первым руководителем
«Томскгазстроя» (заметим!, 
что произошло это событие, 
когда Артуру Александро
вичу исполнилось тридцать 
шесть)? Это тоже своего ро
да закономерность: все
пять последних лет кадро
вый рост шел в тресте стро
го по вертикали: «Варягов» 
среди управленческого ап
парата нет, все специалисты 
взрастают среди коллекти
ва. Фрицлер был всего 
лишь первым из числа этих 
специалистов.

Кажется, сама жизнь дала 
ему хорошую школу. К тому 
моменту, [когда получил ди
плом инженера-строителя,
имел уже большой стройотря
довский, комсомольский опыт. 
Был распределен а «Томсн- 
газстрой» на должность .ли
нейного инженера. Спустя год 
стал секретарем Александров
ского райкома комсомола, 
вступил в партию. На излете 
комсомольского возраста — в 
Двадцать восемь — был из
бран заместителем председа
теля Стрежевеного горисполко
ма м на этом посту убедился, 
что строить город — это не 
только сооружать дома... Для 
профессионального строителя 
— в некотором смысле откро
вение.

Стрежевой тогда только на
чинал обретать свое нынеш
нее лицо. Чего-чего, а глад
кости в его жизни не было. 
Проблемы громоздились одна 
На другую: жилье, детские са
ды, здравоохранение, снабже

ние... Все это должны были 
решать только созданный гор
совет и его молодые руково
дители. Тан Фрицлер прошел 
школу советской работы. По
том вернулся в, трест, став
ший для него родным.

Когда начиналась эпопея 
Чкаловского месторождения, 
которое надо было освоить 
в немыслимо короткие, не
бывалые сроки, скептиков 
нашлось немало. Впрочем, 
памятуя про лозунги уско
рения и перестройки, никто 
напрямую не оспаривал ре
альность поставленной за 
дачи. Выдвигали резоны, 
казавшиеся неотразимыми: 
фонды не реализованы, нет 
того, этого нет. Особенно 
упирали на отсутствие на
сосно-компрессорных труб: 
уж коли зам. министра ни
чем помочь не может, то 
придется, видно, отложить 
стройку до следующей зи- 
ц ы ... На одном из совеща
ний, где была дана возмож
ность высказаться всем от
ветственным товарищам и 
где число «антирезонов» бы
ло наиболее полным, Фриц
лер встал и сказал просто:

— Труб нет в вашем ми
нистерстве? Хорошо, я по
ставлю свои. Только до мая 
мы Чкаловское должны ос
воить.

.Это было решающее сло
во.

Инициатива — вот опре
деление, наиболее точно от
ражающее с’гиль работы 
Фрицлера. Думаю, что убе
ждать кого-то в правомер
ности этого утверждения не 
надо. Инициатива — она тем 
и хороша, что очевидна. И 
хотя считается, что в отно
шении к Чкаловскому про
явил эту инициативу кол
лектив НГДУ « Стрежевой- 
нефть», подлинным творцом 
ускорения стал все же 
«Томскгаэстрой». Генпод
рядчик на этой стройке цод- 
стегивал и заказчика, и 
смежников.

На пустом месте ничего 
не рождается. Настоящий 
успех требует инженерного 
обоснования, инженерного 
обеспечения. То, что проис
ходит сейчас в «Томскгаз- 
строе», стало возможным 
благодаря становлению соб
ственной базы, о которой 
десять лет назад еще и не 
мечталось. Развитие трес
товской стройиндустрии — 
залог и дальнейшего уско
рения. В плане — сооруже
ние завода ЖБК-100, внед
рение гипсолитовых перего
родок на строительстве жи
лья и контактной сварки — 
при сооружении трубешро- 
водов, в плане — большой 
и широкий рост, в котором 
кровно заинтересованы три 
с половиной тысячи газ- 
строевцев и десятки тысяч 
северян. Наконец-то трест 
пришел к тому, для чего он 
был предназначен: стал хо
зяином положения на строй
ках нефтяного Севера.

В. ЛОЙША.
• * *

НА СНИМКЕ Б. Лисицы
на: герой очерка — в хаби-i 
не вертолета. Курс — Чка
ловское месторождение.

С к а з а н о  н а  с ъ е з д е  - 

о т з ы в а е т с я  в  д е л е В Е Р Х Н Е К Е Т С К И Й  В А Р И А Н Т
л е соза готовите льно го  объединения-  Будет ли он эффективным?

Ускорение научно-техни
ческого прогресса, интенсив
ный путь развития... Работ
ники лесного хозяйства не 
остаются в стороне от ре
шения проблем времени. 
Меня как специалиста не 
могли не взволновать слова 
М. С. Горбачева, сказанные 
на X X V II съезде КПСС, о 
том, что надо «придать уп
равлению современные ор
ганизационные структуры с 
учетом тенденций концент- 
рапдий, специализации и 
кооперирования производ
ства».

Прогрессивные методы 
труда пришли не только к 
лесозаготовителям. Механи
зированы процессы посе
ва, посадки леса, уход за 
молодыми насаждениями с 
применением средств химии, 
мотоагрегатов. Внедрены 
типовые проекты организа
ции труда, использование 
ЭВМ, аэрофотолеооустройст- 
во — вот отнюдь не полный 
перечень новшеств, приме
няемых нгцпими лесовода
ми. (Эффективность исполь
зования таких ношкеств за
висит, в частности, от ком
плексности их применения, 
е В районе действуют шесть 
лесозаготовительных пред
приятий «Томяеопрома» и

пять лесхозов областного 
управления лесного хозяй
ства. Если у первых основ
ная цель — заготовить дре
весину, то у  нас задачи раз
нообразнее. Прежде всего 
занимаемся охраной лесных 
массивов, восстановлением 
вырубок, улучшением каче
ства лесфонда 
‘ Анализ лесохозяйственной 

деятельности в районе по
казывает, что отношение к 
нашей отрасли далеко от 
желаемого. Слабо финанси
рование операционных за
трат. Сегодня в гектар лес
ной площади вкладывается 
всего... 5 копеек. Родствен
ные П1>€дприятия европей
ской части страны имеют 
вложения крупнее, и, как 
правило, поэтому вьппе и 
уровень ведения хозяйства.

В районе — маломощные 
лесохозяйственные органи
зации. Летом работа ожив
ляется, зимой затихает. 
Производственной базы лес
хозы почти не имеют. Лишь 
мехлесхоз «Виссарионов 
бор» технически пооснащен- 
нее. Здесь разворачивается 
строительство, будут комп
лексно использоваться кед
рачи. Но это, подчеркну, — 
в будущем. А  сейчас в мех- 
лесхозе основное внимание

обращено на заготовку и 
переработку древесины. Ка[к 
в таких условиях повысить 
отдачу лесхозов?

На прошлогоднем совеща
нии в ЦК КПСС по В01ЩО- 
сам ускорения научно-тех
нического прогресса особый 
упор делался на реоргани
зацию предприятий в по
стоянно действующие комп
лексы. Есть смысл создать 
объединение (с соподчине
нием . всех лесхозов) и в
Верхнекетье. Конечно, с со
ответствующей перестройкой 
структуры управления. Вы
годы — очевидны.

Четче станет специализа
ция производства. Парал
лельно с выполнением веду
щих функций в лесничест
вах смогут заняться тем, 
что наиболее необходимо в 
местных условиях. В одном 
заложим базисный питом
ник; в другом, в той же 
Степановке, например, мож
но культивировать лесосе
менное дело; в Лисице и 
Дружном доступно органи
зовать масштабное ■ восста
новление лесных площадей 
(посадка, посев). Сконцент
рировав теХ'Нику в Белом 
Яре, реально создать опыт
но-показательную пожарно
химическую станцию. Что

достигается при таком раз
делении труда? Целенаправ
ленность действий, концент
рация сил.

Появится возможность 
шире применять прогрес
сивные фор»ь1 организации 
труда. Лесокультурные ра
боты лесничества выполня
ют сейчас ежегодно на 100 
— 150 гектарах. Кое-как... 
Слияние усилий позволит 
создать специализировЕшные 
бригады, активнее вводить 
аккордные формы оплаты, 
хозрасчетный подряд. Об
легчится и ремонт техники 
в бригадах. А  объединив 
силы для проведения сани
тарных рубок, гарантируем 
выполнение плана по этому 
показателю, сможем повы
сить зарплату механиз.'’то- 
рам.

Целенаправленнее удастся 
поставить контроль за дея
тельностью лесозаготовите
лей. Что скрывать, им 

. предъявляются ежегодно 
штрафные санкции за нару
шение правил лесопользова
ния на десятки тьюяч руб
лей. Белоярский мехлесхоз 
в подобных случаях взыс
кивает строго. А вот о Ка- 
тайгинском, Кетском лесхо
зах этого не скажешь — по
такают нарушителям. Объе

динение позволит вести в 
этом отношении единую по
следовательную политику.

Сконцентрировав лесное 
хозяйство района, сэконо
мим на управлении. Ведь 
три специалиста при шести 
лесниках в Куролине — 
расточительство! Управлен
ческий аппарат на фоне не
больших, в целом, штатов 
непомерно раздут, составля
ет треть, если не половину 
общего числа работаю
щих. Образовавшийся ре
зерв фонда зарплаты разум
но направить опять-таки на 
развитие передовых форм 
труда.

Понимаю, что росчерком 
пера лесохозяйственное объ
единение не создашь. Окон
чательное решение — за 
облуправлением. Надо про
думать специализацию, по
заботиться о кадрах, внед
рить наиболее рационкль- 
ный вариант перераспреде- 

• ления мощностей. К необхо
димости подобного решения 
приводит Убеждение- в том, 
что пора прекращать заго
товку древесины любой це
ной.»

С. КОВАЛЬКОВ,
главный лесничий Бело

ярского мехлесхоз».
Верхнекегский район,

Маршрут-  
на Фтстающие 

(|)армы
Э63Д Т*

райкома К П СС «Уско- 
рение-8в» в пути

..ДСонтакт со зрителями 
такой, о котором любой 
артист мечтает. Впро
чем, разделения на «зри- 
Т6ЛЫ1ЫЙ зал» и «сцену» 
не существует. Ведь дело 
происходит в Доме жи
вотновода Поросинской 
молочнотоварной фермы, 
а в гостях у доярок— ч̂ле
ны агитпоезда Томского 
райкома КПСС «Ускоре
ние-86».

Без устали колесит по 
фермам района хорошо 
знакомый многим авто
бус. Вот лишь несколь
ко пунктов его маршру
та. Мадалово, К а ^ а н - 
чиково, Кудринка, Толь
ко за неделю агитпоезд 
побывал в десяти кол
лективах. И к каждому 
тако.му выступлению 
тщательно готовятся и 
самодеятельные артисты, 
и, разумеется, комиссар 
агитпоезда инструктор 
райкома партии Виктор 
Пронин, он же — полит
информатор.

— Наш агитпоезд соз
дан для улучшения идео
логического обеспечения 
целевой программы «Мо
локо—3.100»’ — рассказы
вает он. — Под особым 
контролем райкома пар
тии-отстающие фермы и 
те, где еще не использо
ваны все резервы. Там 
мы и делаем «останов
ки».

По итогам прошлого 
года Поросинская ферма 
была в отстающих. Сей
час дело идет на лад, во 
всяком случае, прибавка 
в надоях на корову со
ставляет уже два кило
грамма по сравнению с 
прошлогодними показате
лями. Настрой у  поросин- 
цев деловой, и очень ва
жно его поддержать.

— Говоря о задачах, 
поставленных X X V II 
съездом КПСС, строю 
свою беседу на фактах 
работы района в целом и 
коллектива фермы, — 
продолжает В. Пронин. — 
Привозим с собой специ
ально подготовленные 
планшеты и стенды, на 
которых самые свежие 
данные о ходе вьшопне- 
ния программы «Моло
ко». Каждая ‘доярка мо
жет сравнить свои ре
зультаты с показателями 
передовиков. Разница 
крепко задевает за жи
вое.

После беседы — кон
церт. Члены агитбригады 
«Парус» Дома культуры 
поселка Молодежного ис
полняют свои номера 
живо, с настроением. Не
большой зал Дома жи
вотновода (построенный, 
кстати, совсем недавно и 
со вкусом украшенный 
местным художником 
Александром . Покпоно- 
вым) переполнен. Судя 
по аплодисментам, про
грамма агитбригады до
яркам нравится. С увле
чением выступают и ар
тисты: школьницы Ж. Че- 
пилова, С. Язьйова, 
С. Кустова, работница 
детского сада Т. Дубовик, 
электрик птицефабрики
А. Грищенко, директор 
Дома культуры Н. Абаб- 
кин, аккомпаниатор
Н. Рыхта.
“— К  таким выездам 

агитбригада тщательно 
готовится, — говорит Ни
колай Абабкин. — Перед 
выступлением знакомим
ся с положением на фер
ме. Нарушителей дисцип
лины продергиваем по
том в сатирических сцен
ках. В честь передовиков 
исполняем концертные 
номера.

В этот день агитбрига
да посвятила свое вы
ступление одной из луч
ших доярок фермы И. А. 
Аксенниковой и телятни
це Н. К. Нечаевой.

В составе агитпоезда 
«Ускорение-86» не только 
самодеятельные артисты. 
Развернули торговлю ки
оск «Союзпечати», где 
вместе со свежими газе
тами и журналами мож
но было купить и книж
ные новинки, а также 
аптечный киоск и авто
лавка ■ с гфомтоварами. 
Приехал на ферму и па
рикмахер.

Небольшой концерт в 
Доме животновода за
вершается.

— Ну что ж, товарищи, 
а теперь по своим рабо
чим местам. Пора на ве
чернюю дойку, — гово
рит управляющий отде
лением Поросинской фер
мы А. Г. Харченко.

Такие встречи, счита
ют руководители фермы, 
просто необходимы. Вни
мание, забота обязывают 
лучше трудиться, подтя
гивают отстающих. И на
строй на работу после та
ких встреч у  дощюк по
является особый, дело
вой. Сохранить его очень 
важно: ведь нынче кол
лектив Поросинской фер
мы взял напряженные 
обязательства — надоить 
от каждой коровы: по
2.800 килограммов моло
ка. ,

М. СЛАВИН.
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з н а е м , д е л а т ь а

с  одной стороны, ничего 
удивительного в этих воп
росах не было. Автор пись
ма в «районку», спрашивал, 
чем должна заниматься ко
миссия контроля деятельно
сти администрации. Каковы 
ее права и обязанности и 
кому она подчиняется? А  с 
другой стороны, это было 
несколько странным, по
скольку вопросы задавал 
председатель такой ■ комис
сии из совхоза «Победа» 
Д, М. Брылев.

Случайность? Выяснилось
— закономерность. Посколь
ку «случайность» следует 
помножить на сорок восемь. 
Именно столько комиссий 
в хозяйствах района, соз
данных при парткомах и 
партбюро. Эта цифра, вы
считанная по документам 
орготдела Томского райко
ма партий, далеко не пол
ная, ибо в нее не вошли 
председатели комиссий, 
созданных при цеховых, ор
ганизациях.

— В этом году мы повер
нулись лицом к комиссиям,
— сказали в орготделе рай
кома.

— В нем это выразилось?
— Инструкторы отдела 

включили в свои планы 
пункт: изучить работу ко
миссий и оказать им прак
тическую помощ,ь...

На мартовский «день сек
ретаря» партийной органи
зации райком пригласил и 
председателей комиссий. Им 
было рассказано об общих 
направлениях работы. Но... 
присутствовали-то на встре
че 9 председателей. Явку 
остальных секретари парт
комов и партбюро не обес
печили. И как были те в 
неведении по поводу своих 
обязанностей и драв, так и 
остались. Что уж говорить 
о членах комиссий, кото
рых более двухсот. А  суще
ствует ведь и специальное 
«Положение о комиссиях», 
где сказано: «Придавая осо
бое значение повышению

Б е з д е й с т в у ю т  к о м и с с и и  к о н т р о л я  д е я 
т е л ь н о с т и  а д м и н и с т р а ц и и , х о т я  о п ы т  —  р я 
д о м

ответственности и принци
пиальности коммунистов, 
избираемых членами ко
миссий, обучению их навы
кам контрольной работы, 
местные партийные коми
теты должны... организо
вать обучение членов ко
миссий».

Должны. Но никто не 
учит. Хотя опыт есть тут 
же, в своем районе.

Чтобы ответить на вопро
сы Дмитрия Максимовича 
Брылева, мы встретились с 
Иваном Михайловичем
Афониным, председателем 
комиссии первичной пар
тийной организации совхоза 
«Октябрь» по осуществле
нию права контроля дея
тельности администрации. 
Встретились в кабинете ди
ректора совхоза В. И. Мар
кова. Молодой директор и 
старейший работник сель
ского хозяйства стали вспо
минать, как им работалось 
в прошлом году, особенно 
летом, когда вдруг обозна
чился спад надоев на Зор- 
кальцевском комплексе. В 
чем дело? Зеленый конвей
ер, сам белок, идет беспере
бойно, а надои падают. Не
медленно подключилась 
комиссия к изучению поло
жения. И. М. Афонии — по 
образованию агроном, но 
работал и в животноводст
ве, был председателем кол
хоза, председателем проф
кома в совхозе им. 50-летия 
СССР, последние пять лет 
перед уходом на заслужен
ный отдых возглавлял 
партком совхоза «Октябрь». 
Человек многоопытный,
знающий. Общими усилия-

Н ТП  в  А Г Р О П Р О М Е -

ми причину выяснили. Она 
оказалась... как раз в зеле
ном конвейере. Рапс, посе
янный в один срок, изме
нил свои питательные ка
чества, и коровы перестали 
его есть. Анализ комиссии, 
в которой семь опытных 
работников, таких, как 
Д. В. Хлебников, А. В. Ти
хонов, '’ партком рассмотрел 
и принял ее предложения. 
Администрация учла урок. 
На нынешний год специа
листы разработали зеленый 
конвейер в 12 сроков...

— ‘Он-то доволен своей 
работой, — говорит дирек
тор совхоза.

— А  кое-кто и. не очень, 
— улыбается И. М. Афонин, 
глядя на директора.

Беседа и этот шутливый 
диалог убеждают, что адми
нистрация й комиссия по 
контролю ее деятельности 
работают рука об руку. Ди
рекция всячески содейству
ет контролю комиссии, ка
ким бы горьким ни был ее 
вывод. Была бы польза де
лу.

И. М. Афонин раскрывает 
папку. В ней — отчет ра
боты комиссии за прошед
ший год, представленный 
на обсуждение отчетно-вы- 

* борного партийного собра
ния совхоза. Здесь же план 
на текущий год, утвержден
ный партийным собранием. 
Нынче комиссия определи
ла главным направлением 
своей работы — внедрение 
научно-технического про
гресса во всех сферах сель
скохозяйственного произ
водства. В прошлый отчет
ный период она действовала

НЕ Н А Д ЕЯ С Ь  НА С Н А Б Ж ЕН Ц ЕВ
В Лоскуховской мас

терской уделяют боль
шое внимание рестав- 
рации запасных частей 
к сельхозмашинам.

Считалось обычной кар
тиной, когда во время 
страды техника, в том 
числе и «Кировцы», ча
сто простаивала на полях 
из-за поломок. Обеспе
чить же все села полным 
ассортиментом запчастей 
сложно. И хозяйства тед- 
пели громадные убытки.

Но там, тде уделяют 
должное внимание рес- 
тЕшрации изношенных 
деталей и их изготовле
нию на своем производ
стве, положение резко из
менилось к лучшему. 
Пример тому — Лоску- 
товское ре1мпредприятие. 
Рассказывает начальник 
технического отдела этой 
организации М. А. Гни
денко: \

_  Дефицит запасных 
деталей для ремонта тех
ники в недалеком прош
лом мешал нам работать 
ритмично. Срывались сро
ки ремонта' техники для 

I хозяйств. От них часто 
поступали жйлобы. Что
бы меньше зависеть от 
централизованного снаб
жения, несколько лет на
зад мы сами стали изго
товлять запчасти на ме
сте, с каждым годом рас
ширяя их ассортимент. 
Главный упор был взят 
на реставрацию потеряв
ших рабочий ресурс де
талей. Сейчас перечень 
восстанавливаемых на 
нашем предприятии из
делий 1включает более 160 
наименований. В том 
числе основные базовые 
детали, такие, как блок 
двигателя, коленвал, рас
предвал, головки блока 
цилиндров, задняя и пе
редняя полурамы шасси 
трактора «К-700», труба 
шарнира, и практически 
полностью механизм на
вески трактора.

Силами ремонтной ма
стерской изготовляются 
крылья передние и зад
ние, аккумуляторные 
ящики, бамперы и дру
гие детали для тракто
ра «К-700».

Выгоды реставрации и 
изготовления новых де
талей для сельхозмашин 
видны из экономических 
показателей за 1985 год. 
Планировалось восстано
вить деталей на 250 ты-' 
сяч рз^лей, а сделано 
на 264,2 тысячи. Но
вых деталей изготовлено 
на 96,8 тысячи рублей 
вместо 60 тысяч по пла
ну.

За кач«ггвом вьшуска- 
емой продукции следит 
служба контроля. Многие 
рабочие гфедприятий 
имеют личное клеймо, то 

.есть сдают свою продук
цию, минуя ОТК.

На совесть работает 
бригада фрезеровщиков в 
составе С. Сазфского, 
П. Гетте, Н. Губина (втро-
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ем они обслуживают 12 
станков), бригада обкат
чиков во главе с Н. Ря
бовым, токари А. Обедин, 
X. Юсупов, А. Толстиков, 
шлифовщик В. Агссенов и 
другие.

Изготовление инстру
мента и оснастки, внед
рение и освоение новых 
мет9Д0в ремонта поруче
но гругше слесарей-инст- 
рументальщиков во главе 
с  Н. Хлебниковым. Они 
творчески вьвюлняют эти 
обязанности.

В перспективе пред
приятия, кроме выпол
няемых в настоящее вре
мя работ, — дальнейшее

освоение капитального 
ремонта т р а к т о р а  
«Т-150К», изготовление 
нестандартного оборудо
вания для запуска авто
ремонтного цеха.

* • *
НА СНИМКАХ: В. Во- 

лобуев восстанавливает 
распредвал двигателя 
«А-41», муфту к двигате
лю «ЯМЗ-238» восстанав
ливает Н. Губин; ивстру- 
ментальпцши Я. Хлебни
ков, Г. Семикоз,В. Ми
нин осваивают ремонт 
гидрораспределитедя Р-150 
к трактору «К-700А».

С. ПИРОГОВ. 
Фото автора.

на более узком направле
нии — анализирювала каче
ство работы животноводов 
совхоза.

— Необходимость в таком 
направлении отпала, — го
ворит директор. — Дела в 
животноводстве выправи
лись.

Валерий Иванович назы
вает плюсы в надоях, жир
ности молока по совхозу и 
отделениям... Вспомнилось, 
что на некогда отстающей 
Поросинской ферме в этом 
году перед пленумом рай
кома партии, одобрившим 
целевую программу «М оло
ко», состоялся партийно-хо
зяйственный актив района, 
а в марте здесь же прошел 
областной семинар первых 
секретарей райкомов пар
тии. Животноводство отде
ления встало на ноги. Это
му становлению способст
вовали и усилия комиссии, 
которая должна «системати
чески и глубоко изучать 
положение дел, причины 
недостатков, оперативно со
общать о них партийному 
комитету... руководству и 
совместно с ними прини
мать меры к улучшению 
дела» (из упоминавшегося 
уже Положения).

В ньшешний отчетный 
период, начавшийся в нояб
ре 1985 года, комиссия про
вела два заседания. В де
кабре она подготовила на 
рассмотрение парткома воп
рос о работе специалистов 
и руководителей совхоза по 
интенсификации кормопро
изводства в 1986 гсду. В 
феврале — проангилизиро- 
вала перестройку руковод
ства Зоркальцевским мо
лочно-промышленным ком
плексом. Комиссия вскрыла 
недостатки, подсказала ос
новные направления дея
тельности, Среди предложе
ний, внесенных комиссией 
на рассмотрение парткома, 
есть и 'предложение о пар
тийном наказании руково
дителя коммуниста В. (?.

Коровина «за дотащенный 
перерасход кормов, несвое
временную подготовку ве
сов, плохой уход за живот
ными...». Заседание приняло 
рекомендации комиссии. 
Так осуществляется еще од
но важное положение по
становления ЦК КПСС о ко
миссиях: «Члены комиссии
должны принципиально и 
остро ставить вопросы об 
устранении вскрытых недо
статков... личным участием 
добиваться, чтобы начатое 
дело доводилось • до конца».

В папке председателя 
комиссии много докумен
тов. Листая их, он перечис
ляет события, в которых 
комиссия принимала учас
тие: внедрение коллектив
ного подряда, хозрасчета, 
оздоровление стада, сокра
щение сервис-периода, вы
равнивание конфигурации 
полей, возвращение бро
шенных земель в севообо
рот, строительство жилья.

При парткоме совхоза ра
ботают три постоянные ко- 
м̂ 1ссии — управленческая, 
полеводческая и территори
альная и еще две комис
сии цеховых парторганиза
ций—-в Березкинском и По- 
росинском отделениях. Все 
они, тесно взаимодействуя 
с группами народного кон
троля, ведут борьбу против 
расхлябанности, бесхозяй
ственности, расточительст
ва, с фактами недобросо
вестного отношения к ис
полнению служебных обя
занностей. В общем, оказы
вают большую помощь 
парткому, цеховым партий
ным организациям, админи
страции в вьтолнении за
дач, стоящих перед трудо
выми коллективами.

Тем, кто выборы комис
сий считает формально
стью, после этого рассказа, 
наверное, легче предста
вить, как много« теряют 
партийные организации от 
бездействия этих комиссий. 
Особенно сейчас, во время 
послесъездовского поворота 
к решительным действиям.

Г. ПЛЮЩЕНКО, 
заведующий отделом 
партийной жизни рай
онной газеты «Правда 

Ильича».
Томский район.

С о к е т ы  | Е  
с п е ц и а л и с т а Р А П С

П о  с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и й

«Капризн ый прейскурант»
Под таким заголовком 

в январе этого года в 
«Красном знамени» была 
опубликована критиче
ская корреспонденция. 
За проявленную волоки
ту при выполнении заяв
ки Л. Ф. Былина на ус
тановку стиральной ма
шины «Вятка-автомат» 
приказом по Октябрьско
му ПЖРТ объявлены 
выговоры начальнику

ЖЭУ-10 В И. Пугаче
ву и старшему инже
неру В. И. Желтковско- 
му. Они лишены премии 
за четвертый квартал 
прошлого года на 15 про
центов. Работы по изго
товлению дверной короб
ки в квартире № 2 по ул. 
Лермонтова, 13, вьшолне- 
ны. Корреспонденция об
суждена на планерке в 
Томском ПЖРУ руково
дителями подразделений 
и отделов управления.

И з  п о ч т ы  « К р а с н о г о  з н а м е н и »

З А Т Е Р Я Л С Я  П Е Р Е В О Д
За ремонт стиральной 

машины «Сибирь» в объ
единении «Облрембыт- 
техника» с меня взяли 
лишних 18 рублей 30 ко
пеек. Этот обсчет был 
признан облбытуправле- 
нием, куда мое письмо 
переправила газета и в 
ответ на которое я полу- - 
чил сообщение: . деньги 
заказчику отправлены. 
Но пхюшло почти три ме
сяца, а перевода так и 
нет. За это время он мог 
прийти, если . бы даже

пропутешествовал через 
Париж или Лощон. Что
бы не пускаться в новую 
переписку, я попробовал 
позвонить в обл&ттуп- 
равление. и решить во
прос без' бумаг. Но мне 
это не удалось. Приш
лось вновь обращаться в 
редакцию. О какой пере
стройке в стиле работа! 
сферы обслуживания мо
жет идти речь, если на 
простейший вопрос ухо
дят месяцы?

А. ФОМИЧЕВ.
пос. Моряковка Томского 

района.

ВЫСОКОБЕЛКОВАЯ
К У Л Ь Т У Р А

Его возделывают практически во всех географических 
регионах, но особеяяое внимание рапсу уделяют в сюер- 
ных широтах. Благодаря новым открытиям селекцион
ной науки интерес к нему еще больше возрос. Получен
ные относительно недавно сорта и гибриды отличаются 
высоким содержанием белка. Естественно, это повышает 
роль рапса в решении бел1Е1эвой проблемы в животно
водстве. Одновременно рапс способен улучшить обеспе
ченность высококачественным растительным маслом. 
Рапмжый жмых — один из самых полноценных компо
нентов комбикорм!». В  нем содержится от 38 до 45 про
центов протеина с усвояемостью даже выше, чем у та
кой общепризнанной высокобелковой культуры, как соя.

К тому же рапс обладает 
немалыми преимуществами 
перед другими культурами. 
Эго высокий коэффициент 
размножения, болыпой про
дуктивный потенциал, ко
роткий вегетационный пе
риод, возможность выращи
вания в различных почвен
но-климатических услови
ях, использование про(гогк- 
ции на зеленый корм скоту, 
для производства масла и 
высокобелкового жмыха. 
Рацр отлично вписьшается 
в севообороты, и, наконец, 
он — прекрасный медонос.

%  Сибири наиболее пер- 
опективными являются сор
та ярового рапса «зефир», 
«салют», «бро», «агат», «ку- 
банский-1», «андор», «аввин», 
«Ковалевский» и сорта суре
пицы «К1ЭНДЛ», «тобин» и 
«эввиса». В Томской обла
сти районирован сорт «Кова
левский». Он особенно хо
рош для выращивания зе
леной массы. В июньских 
посевах способен давать хо- 
рюшо облиственную массу 
урожайностью 300—500 цен
тнеров с гектара.

При выращивании рапса 
и сурепицы для семенных 
целей необходимо учиты
вать, что это перекресто- 
опылители, поэтому один 
сорт ярового рапса следует 
размещать « г  другого на 
расстоянии до 500 метров, а 
различные сорта сурепицы 
— до километра. Посевы же 
рапса и сурепицы между 
собой не опыляются, поэто
му пространственная шоля- 
ция между ними не обяза
тельна.

Яровой рапс — влаголю
бивое, но и засуховьгаосли- 
вое растение длинного дня. 
Наибольшая потребность во 
влаге у  него в период цве
тения и налива семян. При 
посеве в ранние сроки (пер
вая и вторая декады мая) 
не обеспечивает в наших 
условиях высокого урожая 
зеленой массы, во усйевает 
созреть на зерно. При позд
них сроках сева (конец ию
ля) наоборот затягивается 
фаза цветения и семена не 
вызревают, зато набирается 
пышная зеленая масса.

Семена рапса и сурепицы 
прорастают при температу
ре плюс 1— 3̂ градуса, всхо
ды переносят заморозки 
весной до минус 5, а взрос
лые растения осенью — до 
минус 10 градусов, а затем 
по мере оттаивания продол
жают вегетацию. Но даже 
если рапс оказался подмо
роженным, это не страшно. 
После сильных заморозков 
в нем увеличивается содер
жание сахара с 6—7 до 
14—15 процентов, умень
шается влажность зеленой 
массы и она лучше поедает
ся животными. В одном ки
лограмме замортженного 
рапса содержится 0,17 кор- 
моединицы и 28 граммов пе- 
реваримото протеина.

Возделывание рапса и су
репицы на зерно имеет свои 
особенности, игнорировамие

которых строго яаказьшает- 
ся урожаем. Эти культуры 
нетребовательны к предше
ственникам. Однако «аппе
тит» у  них повышеннйй. 
На плодородных ■ участках 
под рапс рекомендуется вно
сить на гектар 45 килограм
мов действующего вещества 
азота, 60 — фосфора и 45 
килограммов калия. И даже 
эти дозы желательно уве
личивать. Затраты, конечно, 
немалые, но взамен тот же 
гектар даст только в зерне 
почти восемь центнеров 
белка и столько же жиров.

Подготовка поля под рапс 
требует особой заботы. Ми
нимальная комковатость 
почвы и максимально ров
ный рельеф — непремен
ные условия хороших всхо
дов. Для этого пашню необ
ходимо тщательно проборо
нить, перед севом и после 
него обязательно прикатать 
поле колматыми катками.

В борьбе с сорняками наи
более эффективными из 
средств химизации явля
ются гербициды типа треф- 
лан и триаялат. Они заде
лываются в почву лущиль
ником на глубину 8—10 сан
тиметров с расходом рабо
чего раствора от ПО до 300 
литров на гектар. Для пре
дохранения молодого расте
ния от вредителей и болез
ней За месяц до сева семе
на рапса протравливаются 
80-процентяым раствором 
ТМТД из расчета 2—3 кило
грамма на тонну семян. 
Ртутные протравливатели 
применять не рекомендует
ся, так как можно снизить 
всхожесть семян. При посе
ве в один рядок с семенами 
вносится гранулированный 
суперфосфат, обработанный 
препаратом «Би-58» (рогор), 
— 1 литр на гектарную до
зу супе^х^осфата.

Посев производится зер
новыми сеялками, оборудо
ванными шайбами на вы
севающей катушке, которые 
позволяют регулировать 
норму высева до 10 кило
граммов семян на гектар.

При уходе за посевами 
нужен глаз да глаз. Они 
слишком привлекательны 
для многих вредителей. По
этому за период вегетации 
растений необходимо про
водить две . - три химиче
ские обработки. За не
сколько дней до появления 
всходов поле обрабатывает
ся по краям 12-процеятным 
дустом ГХЦГ (15—20 кило
граммов на гектар). Через 
три-пять дней после появ
ления всходов окантовка 
поля повторяется, при не
обходимости ее можно за
менить сплошной обработ
кой посевов. Зацщта расте
ний от цветоедов и листо- 
хрызущих вредителей обес
печивается опрыскиванием 
карбофосом в дозировке 
0,3—0,4 килограмма на гектар 
с ,ра^чим расходом жидко
сти от 100 до 300 литров. 
Разрешается их два за пе
риод вегетации.

Сзгрепицу можно убирать 
и напрямую, и раздельно, а 
рапс только раздельно.
При лафетировании влаж
ность семян рапса снижает
ся до 30—40 процентов. Ска
шивание проводится навес
ной жаткой ЖШН-6 или 
прицепной ЖВС-6. Режим 
работы мотовила устанав
ливается Наиболее «мяг
ким». Обмолот должен про
водиться в сжатые сроки. 
Семена рапса мелкие и сы
пучие, поэтому на комбай
не необходима герметиза
ция. На комбайн навеши
вается подборщик. Для 
уменьшения разбрасывания 
семян пальцами шнека над 
его центральной частью 
устанавливается козырек. 
Рядом с ним — две лопа
сти из прорезиненного рем
ня (они предназначены для 
подачи семян с днища жат
ки на транспортер). Для 
предотвращения вьшоса се
мян в копнитель на трубу 
заднего контрпривода наве
шивается фартук. У  ком
байна «Нива» частоту вра
щения вентилятора устанав
ливают в пределах 500 обо
ротов в минуту. Согнать 
лишнюю влагу из обмоло
ченного рапса ваокно очень 
быстро, иначе через 3—4 ча
са начнется его самосогре
вание. Для очистки семян 
используются машины типа 
ОВП-20А, ОС-4, СМ-4. Очи
щенные семена размещают
ся на установках активного 
вентилирования.

Перерабатывать рапсовое 
зерно на шрот и масло луч
ше всего на экструдере. 
Эти агрегаты выпускает 
промышленность, но при 
желании можно изготовить 
в хозяйствах, как это сде
лали, ншъример, рационали
заторы совхоза «Октябрь».

Некоторые агрономы опа
саются засорения полей 
рапсом на будущие годы. 
Лучший способ предотвра
тить это — провокация се
мян рапса. Она, как прави
ло, удается успешно, ибо се
мена этой 'Культуры прора
стают 'При низких темпера
турах. Последующая зябле
вая вспашка почти полно
стью уничтожает всходы.

Конечно, самым пита
тельным кормом для скота, 
приготовляемым из рапса, 
является жмых. Одной 
тонны его хватает для того, 
чтобы сбалансировать по со- - 
держанию белка 10—12 тонн 
комбикормов. Однако из 
рапса можно готовить и си- 
лос, и сенаж. В  килограмме 
рапсового силоса содержит
ся 0,18 кормоедияицы и 24 
грамма переваримого проте
ина, в килограмме сенажа— 
0,27 кормоединицы и 29,9 
грамма протеина 

В суточные рационы ко
ров рекомендуется вклю
чать 30—40 килограммов зе
леной массы рапса, для мо
лодняка старше 6 месяцев— 
20—25 килограмме®.

|Многи€ хозяйства области 
успешно возделывают эту 
культуру, однако рапсу от
водится все еще вспомога
тельная роль. Достоинства 
этой культуры надо исполь
зовать сполна.

Л. АНОХИН, 
заведующий отделом зе
мледелия и растениевод
ства Томской государст
венной сельскохозяйст
венной опытной стан
ции, заслуженный агро

ном РСФСР.

все-таки карман?..
Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  П О С Л Е  К О Л Х О З Н О Г О  С О Б Р А Н И Я

Из пустого колодца воды не зачерп
нешь. Так и в отношении кармана. 
По-хормпему, он вряд ли оттопырится 
у колхозника, если само хозяйство ед
ва сводит концы с концами. Но, ока
зывается, есть исключения из правила. 
Встречаются колхозы и совхозы, где.

производя минимум продукции, работ
ники не чувствуют себя ущемленными 
в зарплате.

Куда, спрашивается, в таком случае 
смотрит главный страж распродели- 
тельвых отношений — экономическая 
служба?

С этой точки зрения го
довое отчетное собрание, 
прошедшее в колхозе име
ни Жданова Зырянокого 
района, далеко не ординар
но. Интересным и глубоким . 
получился на нем разговор 
о путях перестройки хозяй
ственной деятельности. По
радовало, что велся он не 
вообще, а с конкретным пе
реложением на экономику, 
был пронизан стремлением 
колхозников разобраться в 
ее сути. Безусловно, не со 
всеми выступлениями мож
но согласиться, были и от
кровенно спорные сужде
ния, но сам факт обраще
ния к этому вопросу знаме
нует собой поворот в пси
хологии.

— Считаю, что если А. С. 
Воробьев останется глав
ным экономистом колхоза, 
то мы «похороним» бригад
ный подряд, все то хоро
шее, что было достигнуто 
за время работы по этой 
прогрессивной системе, — 
вот на такой резкой ноте 
завершил свое выступление 
на собрании механизатор 
Н. Ф. Реймер.

Давайте разберемся в том,

что послужило основание»» 
столь жесткой оценки тру
да специалиста. Да, безна
рядные звенья П. Т. Арте
мова и А. И. Крупцева, чьи 
интересы отстаивает Н. Ф. 
Реймер, добились многого. 
Председатель колхоза В. М. 
Сливкин в отчетном докла
де правления высоко ото
звался об их работе. Уро
жайность зерновых в прош
лой пятилетке ' по сравне
нию с предыдущей подня
лась на 9 процентов. Вы
полнены планы продажи 
хлеба государству. В прош
лом году, например, звенья 
собрали на круг по 18,3 
центнера зерна с гектара, 
запасли в достатке класс
ные семена. В сжатые сро
ки проведен комплекс осен
них полевых работ, полно
стью вспаханы зябь и па
ры, отремоитированы и. по
ставлены на линейку готов
ности почвообрабатывающая 
■и посевная техника, зерно
уборочные машины. Поле
водство дало хозяйству 96 
тысяч рублей прибыли.

Основная претензия меха
низаторов к главному эко- 
ромисту в том, что он яко

бы умышленно занижает
расценки, не дает людям 
как следует заработать, ма
ло оказывает помощи в 
дальнейшем совершенство
вании подряда. Действи
тельно, многие действия
А. С. Воробьева иначе как 
бюрократическими не назо
вешь.

Что же касается расце
нок, то тут, пожалуй, прав 
•А С. Воробьев. Судите са
ми. При росте производи
тельности труда на 2 про
цента заработная плата 
увеличилась на 14. У  тех 
же механизаторов она под
нялась с 3.097 рублей в 1984 
году до 3.500 — в прошлом. 
Не здесь ли основной узел 
противоречий? Гораздо чест
нее было бы со стороны 
звеньев бить во все колоко
ла именно по поводу этого 
вопиющего несоответствия. 
Ратуя о собственном-''благо
получии, не стоит забывать, 
что оно прямо связано с 
ходом дел в хозяйстве.

Согласен, полеводы рабо
тают неплохо, но было бы 
большой ошибкой успокаи
вать себя достигнутым. 
Это еще пока крохи по

сравнению с тем, что тре
буется хозяйству. Ему же 
нужна не любая, а эконом
ная работа. Причем не од
ного, а всех звеньев про
изводственного механизма. 
Мастер-наладчик Н. А  Теу- 
щаков указывал на собра
нии на плохое использова
ние маппшно - тракторного 
парка. В колхозе поотошшо 
простаивают 6—7 тракто
ров. Выше плановых ре
альные затраты на ремонт.

В чей адрес обращена 
эта критика? Правления, 
экономической службы кол
хоза? Если так, То своей 
цели она досттанет только 
наполовину, поскольку у  
каждого трактора, машины, 
комбайна есть конкретный 
хозяин. Именно он отвечает 
за экономию горючего, за
пасных частей, высокопро
изводительную работу тех
ники. '

На X X V II съезде партии 
со всей определенностью 
сказано о том, чтобы оце
нивать труд не по проме
жуточным итогам, а по ко
нечному результату. Как 
же в таком случае механи
заторы могут ходить с гор
до поднятой головой* когда 
колхоз не справился в про
шлом году с планом про
дажи молока государству, 
допустил резкое снижение 
прозуктивности дойного 
стада? И  рад бы согласить
ся, что в этом нет их ви

ны, но никак не могу за
быть страстного призыва 
телятншцл В. А . Кузнецо
вой к механизаторам о том, 
чтобы заготовленные ими 
хорошие корма не только 
значились в отчетных до
кументах, а были в стогах.

Создается впечатление, 
что многие в колхозе рабо
тают не так, как того тре
буют нужды производства. 
Это в полной мере касается 
агрономической службы, 
возглавляемой А. В. Алек
сандровым. Сосредоточив 
стое внимание на гщоизвод- 
стве зерна, она запустила 
выращивание кормовых 
культур. Нет четкого плана 
агротезгаики возделывания 
кукурузы и сеяных трав. 
Должен перестроиться и 
главный зоотехник А. П. 
Кривошапкин. Только при 
комплексном подходе к ре
шению назревших проблем 
можно добиться подлинного 
перелома в производстве 
гфодукции животноводства. 
Возможности для этого 
есть. Последние два года 
колхоз работает с прибы
лью. Подтянув такие убы
точные участки, как птще- 
водство и откорм скота на 
мясо, он развяжет себе ру
ки для дальнейшего совер
шенствования экономики в 
духе решений партийного 
съезда.

Ю. МОЛОДЦОВ.
'Зырянский район.
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К  с о б ы т и я м Ч е р н о б ы л ь с к о й
Бурный прогресс науки и 

техники приносит челове
честву не только блага, ибо 
пути первооткрывателей 
всегда тернисты. Ни полюс, 
ни космические орбиты, ни 
энергия атома, ни океан
ские глубины не покоряют
ся без трагических потерь.

Об этом напомнила ава
рия на Чернобыльской АЭС, 
болью отоэвавшаяся в серд
цах миллионов людей. Со
ветское правительство изве
стило о случикщемся наш 
народ, правительства мно
гих государств, междуна
родные организации. Со
стоявшаяся 6 мая в Моск
ве, в пресс-центре МИД 
ССОР пресс-конференция 
для советских и иностран
ных журналистов — логи
ческое продолжение линии 
на широкое информирова
ние общественности о собы
тии. Пресс-конференцию от
крыл первый заместитель 
министра иностранных дел 
СССР А . ' Г. Ковалев. Он 
напомнил журналист'ам о 
том, что в советской прессе 
от имени Совета Министров 
СССР регулярно публику
ются сообщения, содержа
щие достоверную ин^рм а- 
цию. Район Чернобыльской 
АЭС посетили на днях член 
Политбюро ЦК ■;КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
СССР Н. И. Рыжков и член 
Политбюро ЦК КПСС, Сек
ретарь ЦК КПСС Е. К. Ли
гачев. Они ознакомились с 
обстановкой, рассмотрели с 
участием правительствен
ной комиссии, руководства 
1̂ омпартии и правительства 
Украины, местных руково
дителей меры, принимае
мые для ликвидации пос
ледствий аварии и оказа
ния помощи населению.

В Советском Союзе выра
жают искреннюю благодар
ность за сочувствие и пони
мание происшедшего, выра
женные со стороны руково
дителей и других офици
альных лиц зарубежных го
сударств, разйтачнык орга
низаций и отдельных гра
ждан. Мы с признательно
стью принимаем ту помощь, 
которая предлагается с 
добрыми намерениями и ко
торая может оказаться по
лезной. С другой стороны, 
домыслы, небылицы, кото
рые громоздятся вокруг 
чернобыльской аварии и 
которые «задряэняют ин
формационную среду», име
ют совершенно очевидную и 
притом враждебную Совет
скому Союзу, нашему на
роду политическую подо
плеку.

Весь ход событий в связи 
с аварией, меры по ликви
дации ее последствий с но
вой и особой силой подчер
кивают такое качество со
ветской политической и го
сударственной системы, как 
чувство ‘ответственности.

Ответственности за жизнь, 
здоровье как советских лю
дей, так и иностранных

С П Р А Ш И В А М Т Е -
O T B E 4 A E I V I

в П Р Е С С - Ц Е Н Т Р Е  М И Д  С С С Р

— Есть ли в городе 
предприятия, где можно 
наточить ножницы и но
жи к мясорубкам?

В. ПОНЯШИНА.
г. Томск.
Отвечает начальник 

бытового цеха цроизоод- 
ственного объединения 
«ТомскоблбыггеЬс й  и к а » 
Л. В. Филиппов:

— Ножницы и ножи к 
мясорубкам можно нато
чить в бытовом цехе на
шего объединения.

— Где можно отремон
тировать мебель?

. В. ПОНЯШИНА.
г. Томск.

Отвечает заместитель 
начальника областного 
управления бытового об- 
<У1ужива»ия населения 
В. Н. Смирнов;

— В IV  квартале 1986 
года по ул. Суворова, 1, 
закончится строительст
во цеха по ремонту и из
готовлению Мебели. При
ем заказов на ремонт и 
изготовление мебели 
начнется в начале сле
дующего года

• • •

— Когда будет сдана в 
эксплуатацию АТС в 
микрорайоне Кашгак?

М. КУДРЯВЦЕВ, 
Ю. ПОПОВ.

г. Томск.

Отвечает начальник 
Томской городской теле
фонной станции В. А. 
Мальцев:

— < ^ ч а  здания на ба
ланс городских телефон
ных сетей аапланрфована 
строителями в третьем 
(квартале 1986 года

В настоящее время на 
АТС  завозится оборудо
вание на 10 тысяч номе
ров. Для монтажа обору
дования определен ген
подрядчик —  ПМК-603
ареста «Связьстрсда-6» 
(г. Новосибирск). Монтаж 
должны начать в мае 
1986 года.

Согласно нормативным 
срокам окончание строи
тельно - монтажных ра
бот — в четвертом хсвар- 
тале 1987 года

граждан, находящихся в 
нашей стране. Многие из 
них работают, учатся рука 
об руку с советсжими людь
ми, проявляя чувство соли
дарности, не поддаваясь 
эмоциональным воздействи
ям, в частности спекуля
тивным утверждениям не
которых западных инфор
мационных средств.

Конечно, то, что произо
шло в Чернобыле, ^  это 
беда. Но уроки извлекаются 
не только из достижений, 
но и из трагедий. Не мы 
первые пострадали от ава
рии на атомной электро
станции. Подобные случаи 
бывали и в других странах. 
Случившееся еще раз под
тверждает, какую осторож
ность следует проявлять в 
обращении с ядерной энер
гией. В данном случае речь 
идет о мирном использова
нии атомной энергии, об 
управляемом ядерном агре
гате. Но ведь энергия атома 
заложена и в ядерном ору
жии, она специально пред
назначена для массового по
ражения, дяя разрушения. 
Будучи пущена в ход, она 
становится нереа:улируемой.

На состоявшемся в Токио 
совещании руководителей 
семи развитых стран, ска
зал далее оратор, была за
тронута и тема ядерной без
опасности. Наряду с заяв
лениями, носящими объек
тивный и вообще-то пози
тивный характер, они вы
ступили с упрекам отно
сительно представляемой 
нами информации. Этот уп
рек никак невозможно при
нять. Как только у  нас по
явились -данные достовер
ные, о них было незамед
лительно сооб]щено. Как 
только разобрались в фак
тах на месте, с учетом 
действительного положения 
дел, так и сообщили о си
туации и продолжаем ин- 
(^рмироват? почти каж
дый день. Гаданием мы не 
занимаемся, опираемая на 
факты и данные, которые 
дают лучшие специалисты 
и приборы. Об этом скажут 
прис^твующие на пресс- 
конференции наши автори
тетные и компетентные 
представители. Попутно от
мечу не в упрек, а ради ис
тины; когда в США прои
зошла авария в 1979 году, то 
американская сторона от
нюдь не сразу разобралась 
в причинах происшедшего. 
Она предоставила информа
цию в сенат США через 10 
дней, а в Международное 
агентство ■ по атомной энер
гии (МАГАТЭ) — почти че
рез 2 месяца.

Наш подход нацелен на 
то, чтобы информация бы
ла ответственная, объектив
ная, достовертая, взвешен
ная, а если выразить од

ним словом — честная.
Опыт этих дней, заметил 

далее А. Г. Ковалев, пока
зал одну очень непригляд
ную вещь, а именно; оче
редная истерия организует
ся и направляется из одно
го центра — из США, и яв
но по однотипному сцена
рию. И дело тут вовсе не в 
аварии на атомной станции. 
Дело совсем в другом. Оп
ределенные милитаристхжие 
круги чзтаствуют, что под 
напором мирового общест
венного мнения у них ко
леблется почва под ногами. 
Колеблется потому, что ми
ровое общественное мнение 
решительно требует покон
чить с ядерными испыта
ниями, вообще ликвидиро
вать ядерное оружие, за 
что как раз категорически 
выступает Советский Союз. 
Таковы, говоря с прямотой, 
подлинные двигательные 
пружины выброса ' потока 
лжи, подлогов, подтасовок 
фактов! инсценировок, де
шевых спектаклей с пере
одеванием в буквальном 
смысле слова некоторых 
иностранных граждан, вы
ехавших в эти дни из Со
ветского Союза. Всем этим 
занимаются те, кто хотел 
бы разрушить международ
ное доверие, не . дстустить 
возврата к разрядке, всяче
ски осложнить международ
ное сотрудничество.

Уроки происшедшего еще 
и еще раз подтверждают 
главный вывод: правитель
ства, народы, все человече
ство не вправе забывать, 
какая страшная опасность 
заключена в ядерном ору
жии. Вот почему так важно 
умножить усилия всех 
стран и народов к безотла
гательному, прекращению 
всех ядерных испытший, 
приступить наконец к сок
ращению, вплоть до пол
ной ликвидации; ядерного 
оружия. Именно на это на
целены советские ия1ициа- 
тивы, выдвинутые Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС М. С. Горбачевым в 
заявлении от 15 января это
го года, подтве1»кденные и 
развитые с трибуны X X V II 
съезда КПСС. Именно этим 
целям служат и предложе
ния о глубоком и широком 
международном контроле, 
включая инспекции на ме
стах.

Разумеется, требуются 
серьезные усилия по укреп
лению международного ре
жима безопасного развития 
мирной ядерной энергетики, 
повьипеяие роли в этих 
вопросах Международного 
агентства по атом'ной энер
гии. Состоявшиеся у нас се
годня беседы с генеральным 
директором МАГАТЭ Блик- 
CQM показали, что наши 
мысли идут в одном нап
равлении.

Освобождение нашей пла

неты от ядерного оружия, 
безопасное использование 
энергии атома исключи
тельно в мирных, созида
тельных целях требует ши
рокого, ,  международного 
взаимодействия, объединен
ных усилий всех соответст
вующих государств, между
народных организаций и 
общественных сил, которые 
заинтересованы в создании 
всеобъемлющей и надежной 
системы международной 
безопасности. Советский Со - 
юз — -за такое сотрудниче- • 
ство.

Затем перед журналиста
ми выступил председатель 
правительственной комис
сии, заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР Б. Е. Щербина. Он 
подробно сосбщил о том, 
что произошло в Чернобы
ле. 26 апреля в 1 час 23 ми
нуты на 4-м блоке Черно
быльской АЭС при плано
вой остановке блока при 
уровне мощности 200 МВТ 
(тепловых) произошла ава
рия с частичным разруше
нием активной зоны реак
тора и выходом осколков 
деления за пределы стан
ции. При этом была утра
чена критичность реактора.

В связи с происшедшим 
Советом Министров СССР 
была создана правительст
венная комиссия для при
нятия мер по устранению 
аварии и выяснению при
чин случившегося. В ко-- 
миссию вошли видные уче
ные, руководители, специа
листы министерств и ве
домств. Через несколько 
часов мы были уже на ме
сте. Туда же прибыли под
разделения химической за
щиты, дополнительные силы 
охраньь В район аварии 
переброшено необходимое 
количество вертолетов, дру
гой техники, материалов. 
Переведены в состояние эк- 
сплуатаидионното резерва 
первый, второй и третий* 
блоки станции, ведется 
круглосуточный контроль 
за их состоянием.

Только научные и инже
нерные исследования, ска
зал далее Б. Е. Щв1Йина, 
должны дать ответ на воп
рос о причинах аварии. 
Учитывая, что проектные и 
конструкторские решения 
станций этого типа полно
стью соответствуют нормам 
нашей страны и общепри- 
■цятьш в междуна,родной 
практике, а за качеством 
изготовления, монтажа и 
приемки оборудования уста
новлен должный контроль, 
причина аварии могла быть 
следствием наложения не
скольких крайне маловеро
ятных и потому непредви
денных отказов. Тщательно 
анализируются и действия 
дежурного персонала. Од
нако авария в Чернобыле 
еще раз подчеркнула, что

безопасность на АЭС оста
ется для всех стран серьез
ной проблемой, а потому 
торопливость и поспешность 
выводов в таком деле не
уместны.

Время подтвердит безот
ветственность, а с нею и 
неизбежные политические 
издержки тех, кто исполь
зовал эту беду для раздува
ния кампании' недоброжела
тельства и попросту клеве
ты. Ведь надо же приду
мать такое: бушующие по
жары и тысячи жертв, пол
ное уничтожение станции ■ и 
радиоактивную угрозу не 
только Европе, но и Аме
рике! Теперь же, когда ста
ло известно, • что, кроме
4 блока, вся станция цела, 
живописуют, как она опу
стела. Могу сообщить вам, 
что на блоках станции не- 
сугг дежурство 150 человек. 
Ведутся работы и в нижней 
зоне 4 реактора. В целях 
сокращения радиоактивного 
выхода над активной зоной 
создается защита из песка, 
глины, бора, доломита, из
вестняка, свинца. Верхняя 
часть реактора засыпана 
слоем, состоящим из более 
четьфех тысяч тонн этих 
защитных материале®.

В результате принятых 
мер радиационная обстанов
ка в районе' Чернобыля 
нормализуется. За истек
шие сутки уровень радиа
ции еще более снизился. По 
результатам систематиче
ского контроля радиоактив
ного загрязнения местности 
на территории Укра1ШСКой, 
Молдавской, Белорусской 
ССР уровень радиации не 
превысил норм радиацион
ной безопасности, установ- 
ледных МАГАТЭ и Мин
здравом СССР. Повышен
ные уровни радиации отме
чались на территории, при
легающей непосредственно 
к месту аварии, где макси
мальные уроини радиации 
достигали 10—15 миллирент
ген в час. По состоянию на
5 мая уровни радиации в 
этих районах снизились в 
2—3 раза. Осуществляется 
регулярный контроль за 
водными объектами и Киев
ским водохранилищем. Кон
центрации радиоактивньпс 
веществ здесь также не 
представляют опасности.

Председатель правитель
ственной комиссии сообщил, 
что в результате аварии на 
станции погибли двое, более 
ста человек получили ра
диационное поражение. В 
ночь на 27 апреля все они 
были доставлены в Москву, 
где им оказывается необхо
димая медицинская по
мощь. Московским специа
листам помогают профессо
ра Гейл и Тарасаки, при
ехавшие из США, что мы 
высоко ценим.

Мужественно и организо
ванно ведут себя те, на

чью долю вьшало нелегкое • 
дело ликвидирювать ава
рию, прювести дезактива
цию, вернуть районы к нор
мальной ^изни.

В целях безопасности жи
телей была осуществлена 
эвакуация всего населения 
из угрожаемого рюйона. В 
связи с отселением из 30- 
километровой зоны населе
нию оказывается вся необ
ходимая помощь: меди
цинская, материальная, в 
трудоустройстве. В районах 
Украины, Белоруссии идут 
работы в сельском хозяй
стве, на цргедприятиях и во 
всех организациях.

Полностью ртазделяя впол
не понятное беспокойство 
по поводу последствий ава
рии на Чернобыльской АЭС 
и высоко оценивая выра
жаемые в этой связи сочув
ствие и участие, мы, зая
вил оратор, вместе с тем 
обязаны отметить, что на 
Западе, в том числе и в 
■кругах некоторых прави
тельств, пытаются исполь
зовать аварию в Чернобы
ле для подрыва атмосферы 
дешерия и сотрудничества. 
Наиболее расхожей претен
зией стали упреки за не- 
овоевременность информа
ции. Согласиться с этим 
нельзя. Необходимо было 
оценить происшедшее на 
■месте, и только после дать 
информацию. 28 апреля 
правительствам стран была 
дана возможная на этот 
момент информация. Почти 
ежедневно публикуются со
общения правительства. В 
страну приглашен генераль
ный директор МАГАТЭ 
господин Блике.

В эти дни лишний раз 
можно было убедиться в 
подрывном характере дея
тельности некоторых за
падных радиоголосов. За
падные ярюпагандисты в 
своем стремлении к очерь 
нению Советского Ск>юза 
грубо игнорировали сооб
щаемые советской стороной 

■ факты, распространяли вы
думанные сведения. К фаб
рикации лжи и клеветы 
приложили руку и офици
альные учреждения некото
рых государств. Не пытает
ся ли кое-кто на этой ситу
ации укреплять позицию 
дальнейшей гонки ядерных 
вооружений, отвлечь вни
мание народов от жизнен
но важных вопросов угрозы 
ядержой войны, от 'выдви
нутой Советским Союзом 
программы полного уничто
жения ядерных вооружений 
к 2000 году. Не преумень
шая серьезность прюиошед- 
шего на Чернобылхлкой 
АЭС, мы выступаем против 
политических спекуляций, 
против стремлений подо
рвать позитивный между
народный. интерес к совет
ским миршым инициативам.

Затем ученые и специа
листы ответили на вопро
сы журналистов.

(ТАСС).

ГЛ А В Н А Я  Л А Б О РА ТО РИ Я
—  Н е  м о г л и  б ы  в ы  м н е  п о м о ч ь  п о д о б р а т ь  л и т е р а 

т у р у  п о  п о л и п р о п и л е н у !  —  о б р а т и л с я  о д и н  и з  и н ж е 
н е р о в  п р о и зв о д < ^ т в е н н о го  о б ъ е д и н е н и я  «П л а с т п о л и -  
м и р »  к г л а в н о м у  б и б л и о г р а ф у  с п р а в о ч н о - б и б л и д -  
г р а ф и ч е с к о г о  о т д е л а  А д е  И в а н о в н е  Ш и р о к и х .

—  В а м  д л я  ч е г о !
—  Д л я  н а у ч н о й  р а б о т ы .
—  Д а в а й т е  з а г л я н е м  в р е ф е р а т и в н ы й  ж у р н а л  « Х и 

м и я » ,  т а м  с о б р а н ы  в с е  д а н н ы е  п о  и н т е р е с у ю щ е м у  

в а с  в о п р о с у .

Этот диалот типичен. Здание 
современной архитектуры на ули
це Белинского, 53, хорошо знако
мо многим томичам и, конечно, 
каждому политехнику. Пандусы— 
Щирокие пологие лестницы с двух 
сторон сходятся к главному входу 
научно-технической библиотеки 
ТПИ, отмечающей в мае йынеш- 
него года свое 90-летие.

Библиотека обслуживает 28 ты
сяч читателей—студентов, ученых, 
специалистов города. Ежегодно 
выдает около 2,5 |М1иллиона экзем
пляров учебной, научной, общест
венно-политической и художест
венной литературы. За год в  ее 
фонды поступает до ста тысяч из
даний. В том числе 700 названий 
журналов, из них 250 — иност
ранных. В отделе редких книг бе
режно хранятся первые труды Пе
тербургской Академии наук, при
жизненные издания Михайль! Ло
моносова, библиотека С. Н. Кули
бина — правнука известного изо
бретателя, первые русские учеб
ники по химии, автором которьк 
был Д. и. Менделеев, «Описание 
земли Камчатки» С. П. Кра(ше- 
нишписова издания 1755 года...

Много книг с дарственными 
надписями ученых, работавших в 
институте,—В. А. О^учева, М. А. 
Усова, М. К. Коровина, Ф. Н. Ша^ 
хова, питомцев 11ПИ, ставших зна
менитыми,— создателя Останкин
ской банши Н. В. Никитина, пер
вооткрывателя жрильских руд 
Н. Н. Урванцева, писателя-фан- 
таста А. Ц  Казанцева. Недавно 
приобретена богатая библиотека

профессора И. Н. Бутакова, одно
го из первых сибирюких тепло
энергетиков.

(В библиотеке—четыре абонемен
та и восемь просторных читаль
ных залов, щедро украшенных 
зеленью.

Книжные выставки приглаша
ют познакомиться с новинками 
литературы, журнальными стать
ями о новых достижениях науки 
и техники. За год в НТВ органи
зуется до двухсот методических 
выставок и трехсот экспозиций 
новой литературы. Главная вы
ставка библиотеки' посвящена 
сейчас программе созидания и 
мира, утвержденной X X V II съез
дом КПСС. Она постоянно попол
няется свежей информацией. 
Здесь проходят учебные и мето- 
дсшогические семинары, занима
ются пропагандисты. Большой 
популярностью пользуются вы
ставки «Наука народному хо
зяйству», «Наука управлять», 
«Идеи, проблемы, эксперимент», 
«Человек и Вселенная».

В начале учебного года перво
курсники в течение трех дней по
лучают на руки полный комплект 
необходимых учебников. Хорошо 
обеспечены учебной литературой 
и студенты других курсов. С о ч 
никам ее высылают по почте. Не
достающие издания заказываются 
по меяфиблиотечному абонемен
ту. У  НТВ—более трехсот коллек
тивных абонементов: вузовские,
научйо - технические, академиче
ские, массовые библиотеки Том
ска и других городов Сибири и 
Дальнего Востока, библиотека че

хословацкого города Братиславы. 
Они ежегодно получают отстОда 
до Четырехсот тысяч изданий. 
Часть заказов выполняется в ко
пиях.

В отделе обслуживания научной 
литературой стали праздничными 
«Менделеевские чтения». Их орга
низатор — главный библиотекарь 
В. А. Васильева.

Ученые, преподаватели, инжене
ры тесно сотрудничают с отделом 
научно-технической информации. 
Здесь можно получить любую 
справку о предстоящих научных 
конференциях, познакомиться со 
всеми поступлениями по научным 
темам, которые разрабатываются 
в институте. Инженеры-информа
торы — геолог П. А. Померанцева, 
химик В. Л. Исаева, механик 
Л. П. Коханенко — ведут межот
раслевой обмен литературы и на
учно-техническую пропаганду. От
дел может снять копию с единст
венного экземпляра,- организеюать 
перевод, найти первоисточник, 
дать сводную информацию из ра
бочих источников. В читальном 
зале справочно - информацион
ных изданий около 90 тысяч то
мов. Библиотека получает патент
ную периодику, описание изобре
тений, авторских свидетельств.

— 'М ы  мечтаем, — делится мыс
лями директор НТВ 3. А. Седель- 
никова, — чтобы оперативную на
учно - техническую информацию, 
а также копии статей из научных 
журналов мог получать каждый 
политехник. В этом должна по
мочь электронно • ■вычисли'^ель- 
ная машина, в чью «память» за- 
кладьшались бы сведения о всех 
поступлениях. Библиотека нужда
ется в микрофильмировании из
даний, в аппаратуре, которая по
могла бы прочесть поступающие 
в ее адрес микрофиши. К сожале
нию, технических средств еще не 
хватает.

В библиотеке института можно 
не только почитать книгу, полу
чить ее на дом, но и интересно, с 
пользой щювести свободное время; 
встретиться с писателями, учены
ми, артистами и другими ̂ влечен
ными творческими людьми. Бе
седа с С. А. Заплавным, с Т. А.

Каленовой, работавшей над кни
гой «Университетская роща», пре
вратилась в доверительный раз
говор о нравственных прюблемах, 
верности своему долгу, природ
ных богатствах Сибири. 'Многим 
политехникам запомнилась бесе
да с профессором Томского пед
института Л. Ф. Пичуриным, ра
ботавшим советником в Министер
стве просвещения HP А. Эти вече
ра проходят в уютном кафетерии 
библиотеки.

— Мне доставила большое удов
летворение беседа с молодежью о 
французском фщюсофе и просве
тителе Монтене; -— говорит заве
дующая отделом специальных 
видов технической литературы и 
патентной документаций Н. И. 
Журавлева. — Его «жизнерадост
ное свободомыслие, подготовив
шее материализм XV111 века», 
как сказал Энгельс, сочетается со- 
многими педагогическими пробле
мами, близкими нам и сегодня.

Беседы о жизни и творчестве 
В. А. Обручева правела заведую
щая сектором идейно-воспитатель
ной работы Т. П. Золотухина, о 
поэзии Омара Хайяма — заведу
ющая абонементом художествен
ной литературы Е. Г. Брестовиц- 
кая. В год 40-летия Победы на 
встречи с читателями приглаша- 

'ли участников Великой Отечест
венной войны.

Работу библиотеки направляет 
общественный библиотечный со
вет под руководством профессора 
А. Ф. Корюбейникрва.

Съезд партии постадил новые 
задачи перед работниками куль
турного фронта. Без духовного 
возмужания человека невозмож
на перестройка общества. Коллек
тив библиотеки видит свою роль 
в содействии подготовке высоко
квалифицированных специали
стов, повьшнекии профессишаль- 
яого уровня наущю-педагогиче- 
ских кадре®, в гражданском, 
нра:щггвенном, эстетическом вос
питании молодежи.

Р. ГОРОДНБВА, 
заслуженный работник 

культуры РСФСР.

ш ш ня»орм ация
^ Е П 0 1 * Т Е 1 » Ы  Т Л С С  С О О Е Щ а Ю Т

З А Ч Е М  Р О Б О Т У  Г ' Л А З ?
Важным качеством наделили 

ученые Вильнюсского униеер- 
ситета роботы, сделав их... зря
чими. Педвый Таной автомат 
заступил на смену у  конвейе
ров паневежского завода «Эк-

ранас», где ему доверили кон
троль за качеством узлов ки
нескопов для цветных тблеви- 

' зоров.
...Перед нами «глаз» робота, 

напоминающий миниатюрный

фотообъектив. Аппарат исиус- 
ственного зрения, состоящий 
из 331 светочувствительного' 
элемента, быстро реагирует на 
все происходящее на конвейе
ре. А другой автомат, с 3.348 
элементами, безошибочно во
дит сварочный агрегат по сло
жному шву. Прошли успешные 
испытания и системы, кото

рые без механического нон* 
такта смогут определять ско
рость движения транспортных 
манипуляторов, управлять ап
паратами для роботов типа 
«Рука—глаз».

Созданные в Вильнюсе си
стемы технического зрения от
крывают широкие возможнос
ти ■перед создателями гйбннх 
систем производства, автомати

зации участиов, где до сих лор 
нельзя обойтись без ручного 
труда, они успешно примене
ны 1В робототехничесних ном- 
плексах МВТУ имени Баума
на, получили высокую оценку 
на Международной ярмарке в 
Пловдиве,

Р. ЧЕСНА, 
норр. ТАСС.

Вильнюс.

Сочинения Маркса и Энгельса 
на к и т а й с к о м  я з ы к е

ПЕКИН. Как сообщила газета «Жэяьмшгь жи- 
бао», в КНР завехяпилась продолжавшаяся 30 лет 
работа по вьшуоку в свет со1̂ ания Сочинений 
К. Маркса и Ф. Энгельса на китайском язьпсе в 
50 томах.

В Сообщении говорится, что эго издание было 
осуществлено на основе второго издания Сочине
ний К, Маркса и Ф. Энгельса на русском язьпсе, 
подготовленного Институтом мэрксиэма-ленинизма' 
при ЦК КПСС, и с учетам первых публикаций их 
на немецком язьже.

Газета пишет, что выступивший на собрании, по
священном этому событию, заведатощий отделом 
пропаганды ЦК КПК Чжу Хоуцзэ подчеркнул, что 
марксизм является мощным духовным оружием и 
что издание Сочинений К. Маркса и Ф. Энгельса 
имеет важное значение для Китая.

Треб(№аине расследовать 
к а т а с т р о ( |)у  « Д e r fь т ы »

ВАШИНГТОН. Тщательного расследования кон
грессом США происшедшей в минувшую субботу 
катастрофы американской ракеты-носителя «Дель
та» с метеорологическим шутником на борту по
требовал известный шециалист по космическим 
проблемам США помощник директора федерации 
американских ученых Джон Пайк. «Абсолютно 
яшо, — заявил он, — что американская космиче
ская индустрия переживает серьезные проблемы, 
связанные с надежностью и контролем за качест
вом».

Как уже сообщалось, ракета-носитель «Дельта», 
которая считалась одной из самых надежных сре
ди ракеттакого типа,) ввор0ала|сьй1мая через! 91 се
кунду посяйвапуска|0*кос(модроманамысе Канаве
рал. Дли официального расследования причин соз
дана комиссия Национального управления по аэро
навтике и исследованию космического пространства 
(НАСА). Однако, как пишет газета «Вашингтон 
пост», какими бы ни были эти причины, по кос
мической программе США «нанесен ошеломляю
щий удар». Это уже третья крупная катастрофа, 
происшедапая за последние четыре месяца. 28 ян
варя после взлета со стартового комплекса на мы
се Канаверал взорвался корабль многоразового ис
пользования «Чэлленджер», в результате чего по
гибли семеро космонавтов. 18 апреля в районе 
авиабазы Ванденберг (штат Калйфортия) вскоре 
после старта взорвалась ракета-носитель «Ти- 
тан-34Д», которая должна была вьшести на орбиту 
шпионский спутник.'

В результате, обмечает газета «Вашингтон пост», 
«Соединенные Штаты, по крайней мере временно, 
оказались неспособными запускать тяжелые спут
ники».

По мнению ряда экспертов, целая серия катаст
роф американских ■рвкет-носителей опровергает 
усиленно муссируемый администрацией Рейгана 
миф о «Непогрешимости и непревзойденности тех
нологии США». Одновременно многие специалисты 
считают, что причиной катастроф могло стать ли
хорадочное форсирование НАСА графика космиче
ских полетов с целью ускорить осуществление 
«стратегической оборонной инициативы» админи
страции Рейгада. Как пишет печать, несмотря на 
серию крупнейших неудач в космической програм
ме США, представители НАСА вместе с чинами 
Пентагона усиленно пытаются изыскать новые пу
ти ускорения вывода на околоземную орбиту сек
ретных военньк грузов в рамках программы 
«звездных войн».

Н о в о е  п р е с т у п л е н и е  
экстремистов в Пеирабе

> ДЕЛИ. По сообщениям из северо-западного по
граничного штата Пенджаб, действующие там при 
поддержке извне сикхские экстремисты совершили 
за прошедшие сутки новые крсдаавые преступле
ния. Три групры террористов обстреляли из стрел
кового оружия мирных жителей в различных рай
онах 'Города Таран-Таран. В результате этих во
оруженных вылазок четыре человека погибли, не
сколько тяжело ранены. Антинациональные эле
менты спровоцироазали беспорядки, во время кото
рых были совершены нападения на полицейские 
участки, больницы и государственные учреждения. 
Власти ввели в городе комендантский час.

По мнению местных политических обозревате
лей, новые преступления сикхских раскольников 
свидетельствуют об их попытках не допустить нор
мализации обстановки в штате после прешедения 
операцш! сил безопасности в комплексе Золотого 
храма в Амритсаре, превращенном экстремистами 
в центр по координации террористической дея
тельности в Пенджабе.

С октября прошлого года 136 жителей Пенджаба, 
служащих полиции и сил безопасности погибли в 

, результате ‘ террористических акций сепаратистов, 
заявил на заседании парламентского консульта
тивного комитета при министерстве внутренних 
дел Индии государственный министр внутренних 
дел Арун Неру. В ходе операций против террори
стов в Пенджабе за этот период арестованы 159 
членов экстремистских группировок, признавших, 
что они проходили военную подготовку на терри
тории Пакистана. В связи с попытками властей 
Исламабада расширить поддержку сикхским рас
кольникам приняты дополнительные меры по ох
ране границы с Пакистаном, позволившие пресечь 
псшытки агентов пакистанских спецслужб про
браться на территорию республики.

Пакистан оказывает поддержку экстремистам, 
добивающимся отторжения Пенджаба от Индии и 
создания сепаратного «государства Халистан», зая
вил в Калькутте министр иностранных дел Ивдии 
Бали Рам Бхагаг. На территории этой страны тер
рористы обучаются методам диверсий и саботажа.

Грызня среди душманов
КАБУЛ. По сообщению агентства Бахтар, в се

веро-западной пограничной провинции Пакистана 
не прекращаются столкновения между контррево
люционными афганскими группировками. Причи
ны грызни окопавшихся в Пакистане банд — 
борьба за «сферы влияния», а точнее — за боль
шую долю подачек, поступающих бандитам и ди
версантам из-за рубежа. Сопеодичающие главари 
банд пускают в ход против своих «единомьпцлен- 
ников» и «собратьев по вере» различные виды ору
жия, Бахтар указывает, что грутша контрреволю
ционеров подвергла обстрелу административное 
здание в районе Лакран, а также душманский тре
нировочный лагерь Панаги.

Пакистанские власти, покровительствующие 
контрреволюционерам, поспешили возложить вину 
за обстрелы на местное население. Однако факты 
свидетельствуют о там, что бандиты использовали 
в междоусобицах ракеты, которые бьши предо
ставлены режимом Исламабада именно душма
нам, а- отнюдь не гражданскому населению.
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А н о н с ДНИ К Л А Р Н Е Т А  В ТОИСКЕ
Прежде чем говорить 

о Днях кларнетной му
зыки в Томске, хотелось 
бы сделать небольшое 
отступление. Дело .в том, 
что в больших музы
кальных центрах Б1вро- 
пы и мира издавна про
водят каждый свой соб
ственный музыкальный 
фестиваль. Можно на
звать «Пражскую весну», 
«Варшавскую осень», на
шу «Московскую зиму». 
Проводятся фестивали и 
с более узким уклоном 
— у нас, например, фес
тиваль камерной музыки 
в' Телави (Грузия), пра
здники песни в Прибал
тике.

Есть все условия для 
того, чтобы и томичам 
со временем стать хозяе
вами развернутых музы
кальных празднеств. Во- 
первых, образованная и 
чуткая публика, эруди
рованный слушатель. Хо
рошие концертные пло
щадки, включая уни
кальный по акустике ка
мерный концертный зал 
филармонии. Есть самый 
старинный в Сибири 
симфонический оркестр, 
в котором, наряду с му- 
зыкантами-струнниками, 
можно выделить немало

■незаурядных йсполните- 
лей-духовиков. В их 
авангарде — превосход
ный кларнетист, заслу
женный артист РСФСР 
Алексей Дружинин.

Вот почему вместе с 
управлением культурь! 
облисполкома и Мини
стерством культуры фе
дерации мы решились 
на проведение Дней 
кларнетной музыки в 
Томске. Заметим, что в 
нашей стране до сих пор 
проводились лишь кон
курсы молодых исполни- 
телей-духовиков.

Несколько слов об 
участниках. Наряду с 
томскими кларнетистами 
Николаем Кравченко, 
Леонидом Хенкиным и 
Владимиром Ратушным 
в концертах и встречах 
будут принимать учас
тие ведущие кларнетис
ты страны. Лазфеат За
кавказского и дипломант 
Всесоюзного конкурсов 
Гегам Григорьян (г. Ере
ван), лауреат междуна
родного конкурса Генна
дий Забарра (Минок), за
служенный а р т и с т  
РСФСР, лауреат между
народного конкурса Анд
рей Казаков (Ленинград), 
заслуженный артист

Латвийской ССР доцент 
ГИРТС Г. Паже (Рига), 
заслуженный артист Гру
зинской ССР щюфессор 
Реваз Тжиблвдзе (Тби
лиси). Столицу нашей 
Родины будут представ
лять профессор заслу
женный деятель ис
кусств РСФСР Авангард 
Федотов. С ним достиг
нута договоренность и 
об открытом уроке для 
студентов Томского му
зыкального училища. А  
возглавлять это созвез
дие будет наш томич, за
служенный а р т и с т  
РСФСР Алексей Дружи
нин.

В концертах, которые 
будут проходить 12, 13 и 
14 мая, наряду с про
граммным кларнетовым 
репертуаром, будут ис
полнены и новые сочи
нения. Так, наряду с 
Концертом для кларнета 
с оркестром В. А. Мо
царта (14 мая, солист
A. Федотов), такого же 

,'Кларнетного концерта 
К. Вебера (12 мая, солист 
Р. Тжибладзе), трио для 
кларнета, виолончели и 
фортепьяно И. Брамса 
(13 мая, солисты А. Фе
дотов, Ю. Смирнов и
B. Максимов), Рапсодии

для кларнета с оркест
рам (14 мая, солист 
А. 7й>ужинин), прозвучат 
и современные произве
дения советских и запад
ных композиторов. Томи
чи усльппат Токкату для 
кларнета соло Ю. Фали
на (первое исполнение 13 
мая, солист А  Казаков), 
Концерт для кларнета, 
чембало и оркестра 
Р. Калсонса (12 мая, со
лист Г. Паже), а также 
Сонатину американского 
композитора Джерома 
Нороса для шести клар
нетов и Багатель 
А. Грундмана для четы
рех кларнетов.

Томичам, безусловно, 
будет интересно, что 
концерт 14 мая откроет
ся произведением для 
нескольких кларнетов с 
оркестром, специально 
написанным к нашему 
кларнетному фестивалю 
томским композитором 
Константином Лакиным.

Дни кларнетной музы
ки в Томске обещают 
стать интересным собы
тием в 1музыкальной 
жизни города.

И. ЛАПИНЫП, 
главный дирижер 

Томского симфониче
ского оркестра.

После публикации в «Красном знамени» — Свят, свят, привиденье околок. (Метрах в пятидеся- 
воспомннаннй бывшего председателя 'колхоза — с моих глаз, — зашептал ти от конторы разросся че- 
Н. С. Ж ульева (они печатались под общим за- он. ремуховый околок, занимал
головном «П о д ъ ем ») в редакцию обращались — Какое 'привиденье? Это он соток сорок. Весной, как 
многие читатели. Они говорили о большом вне- я, Тимофей.' расцветет черемуха, воздух
чатленин, которое произвели на них искрен- — Какой ты? Жульев пе- медовый, не надышишься), 
ние записки Ж ульева, отмечали современность редал по радио, что ты за- и  в этом-то околке Иван Ми- 
И злободневность многих страниц, несмотря мерз, — все еще не веря хайлович под вывороченный 
на то, что в них шла речь чаще о прошлом, своим глазам, проговорил пень прятал пол-литра вод- 
Спрашцвали редакцию и о том, будет ли  наш Умперович. ки. Придет, оглядится—ни-
автор продолжать свои воспоминания. Сегодня — Да жив я, жив. Жулье- кого, достает пол-литра, гло- 
мы рады сообщить, что Н. С. Ж ульев  завер- ва слушать — он наговорит, тает пару раз и опять на 
шил работу над книгой «Радую сь х леб у !»  и сдал Все обступили Тимофея, свое рабочее место, 
ее в Томское книжное издательство, где она и начали громко говорить, ра- Разоблачили. Всыпал ему 
будет напечатана. Предлагаем читателям от- доваться, что произошла как следует, 
рывок из этой книги.

В 1964 ГОДУ в ноябре- 
декабре были сильные 
морозы, доходили до 

50 градусов. И в эти моро
зы наш плотник из сергеев
ской бригады после работы 
напился пьяным. Шел до
мой, упал и обморозил ноги. 
Увезли в больницу, ноги 
пришлось ампутировать. Ос
тался калекой на всю даль
нейшую жизнь, а было ему 
около сорока лет. Жена уш
ла от него, и он доживал 
свой век в доме для преста
релых.

Об этом случае я подроб
но рассказал колхозникам 
по радио. Прошло дней 
двадцать — напился брига
дир тракторного отряда Ни
колай Шиндаров. Тоже по 
дороге домой потерял вале
нок, обморозил ступню. 
Пролежал в больнице меся
ца три. Рассказал и об этом 
по радио. Назавтра иду ут
ром на работу, встречается 
Зоя Даркова, бухгалтер жи
вотноводческой группы.

— Николай Степанович. — 
начала с ходу, — вчера Ти- 
.мофей Кудряшев напился 
пьяный и свалился по доро
ге. Если бы ребята не по
добрали его и не затащили 
домой — замерз бы. Проде
рите его по радио.

— Хорошо.
Иду и думаю: что же де

лать с пьяницами? У  Тимо
фея пять детей, он — сле
сарь в мастерской, деловой 
парень. Може^ и работу 
кузнеца делать, и шоферить, 
и слесарить — все горит у 
человека в руках. Но вот 
вьшить любит, меры не зна
ет.

Семью Кудряшева я хоро
шо знал. Наши огороды сты
ковались. Жена Тимофея, 
Валя, умница, вела все хло
потное хозяйство. Дети бы
ли один одного меньше — 
помощников никаких. Тимо
фей мог сутками работать 
на машине, в мастерской, 
но дома и дров не хотел на
колоть. Не лежал'а у  него к 
Хозяйству душа. Мне эту се
мью было жаль, я любил их 
детей. Они часто бегали к 
нам в дом. И я решил Про
учить Тимофея, Вот что пе
редал по колхозному радио: 

«Товарищи, вчера у нас 
в колхозе опять случилось 
несчастье. Тимофей Кудря
шев напился пьяным, сва
лился в кювет и замерз. 
Мы выражаем семье покой
ного соболезнование, прошу 
и вас выразить соболезнова
ние. Ты, Иван Егорович Ма
каров, выдели людей выко
пать могилу, закажи гроб, 
памятник. Похоронить надо 
по-человечески».

В 'ЭТО время Тимофей ле
жал дома с больной головой. 
Спрашивает у  жены:

— Валя, про КОГО он го
ворил?

— Вхюде про тебя.
— Он, что, с jTMa сошел, 

что ли, я же — живой.
— Не знаю, Тимофей. Вот 

до чего ты 'дошел, что тебя 
живым хоронят.

— Да ладно тебе кудах
тать, надо бежать в конто
ру к Жульеву, разбираться, 
кто замерз: я или кто-то 
другой?

И быстро стал одеваться. 
Я только поставил на ме

сто микрофон — влетает 
Тимофей. Делаю удивлен
ные глаза, смотрю на. него,

вроде у  меня и речь отня
лась.

— Кто замерз, вы про ко
го говорили? — прокричал 
он, запыхавшись.

— Про тебя говорил, Ти
мофей. Так ты живой! Вот 
радость-то какая.

— Живой я, живой. Ско
рей передайте по радио, что 
я живой, а то сейчас при
едет вся родня из Царицын- 
ки.

— Сейчас передать по ра
дио, что ты живой, не могу: 
мое время вышло. Завтра 
передам,

— Надо сейчас передать, 
вся Царицынка приедет! — 
взмолился он, чуть не пла
ча.

— Не могу, Тимофей, зав
тра передам.

«Покойни!^», понурив голо
ву. вышел.

Открывает дверь и влета
ет Николай Петрович Ада
мович — председатель рабо
чего комитета. Выкрикнул:

— Николай Степанович, 
передай по радио, что Тимо
фей живой, вся деревня пла
чет.

— Николай Пет.рович, се
годня не могу, передам зав
тра.

Я начал заниматься сво
ими обязанностями. Минут 
через пятнадцать открыва
ется дверь, вваливается ком
пания мужиков, человек де
сять, — Макар Скоромный, 
Виктор Лепухин, Анатолий 
Адамович и другие.

— Слушаю вас, —  отор
вался я от бумаг.

Улыбаются:
— Николай Степанович, 

выпиши нам по тройке..
— Это зачем? — удивил

ся я. Подвоха еще не понял,
— ■ Как зачем? Друга Ти

мофея нужно помянуть.
— Ах вы, разбойники, над 

другом смеетесь!
(Мужики посмеялись и уш

ли. Но через девять и через 
сорок дней как ни в чем не 
бывало заходили снова в 
кабинет и опять просили по, 
тройке «помшгуть Тимо
фея». Его же они по этим 
«да'гам» травили нещадно).

Ейце посидел минут двад
цать и пошел на завтрак. 
Вижу: сидит Тимофей в ко
ридоре на лавке. Грустный, 
курит.

— Наделали вы делов, Ни
колай Степанович.

— Ничего, завтра все 
объясню, —  пообещал я.

И вдруг открывается улич
ная дверь. Вваливаются ца- 
Р1ШЫНЦЫ. Все-таки приеха
ли. Человек 20. Первым за
ходит Умперович. Заметил 
Тимофея на лавке и начал 
креститься.

пробился сквозь толпу и — 
домой.

На следующее утро вы
ступил по радио, извинился 
перед Тимофеем, перед его 
семьей и радиослушателя
ми, что произошла ошибка, 
что я не разобрался, непра
вильно понял Зою Дыркову. 
Конфликт был улажен, но 
свою воспитательную роль 
«похороны» в Се1)теево сы
грали. Прошло уже больше 
двух десятков лет ,. народи
лось и выросло, стало взрос
лым новое поколение, а этот 
случай передается из уст в 
уста. Тимофей хотел писать 
на меня жалобу в ЦК, но 
Анатолий Адамович, трак
торист, отсоветовал ему, 
объяснив, что жаловаться 
нечего — Жульев ошибся и 
за ошибку извинился.

— Этот Жульев доведет 
нас до того, что сто грам
мов выпьешь и будешь пря
таться, — злился Тимофей.

— Да, — 'Вздохнул Адамо
вич, — плохи наши дела. А  
если разобраться по-мужиц
ки, то и неплохо. Хорошо, 
что не дают жрать самогон, 
когда нам захочется.

— И это верно, — подтвер
дил Тимофей.

К  сожалению, бороться с 
пьяницами мы начинали 
тогда, когда уже трудно что- 
либо было сделать — они 
становились алкоголиками. 
(Хотя я знаю людей, кото
рые пили запоем, но потом, 
после титанического труда 
семьи, общественности, бро
сали пить, совсем не брали 
в рот алкоголя. Работали по
том хорошо и радовались, 
что они заново познали 
семью, мир).

Были у нас в колхозе два 
брата Лихачевых — Иван 
Михайлович и Василий Ми
хайлович. Оба грамотные, 
умные,' умели работать. Ива
на Михайловича я угово
рил пойти к нам главным 
бухгалтером. Знал, что Иван 
Михайлович — любитель 
алкоголя, но думал его пе
ревоспитать. Бухгалтер был 
он сильнейший, пожалуй, 
сильнейший в области. Но... 
Принял он дело в 1962 году. 
Первый год не пил, навел 
порядок в учете, внедрили 
хозрасчет в бригадах. Мы 
стали ясно видеть, как ра
ботаем, где у  нас узкие ме
ста. Работалось с ним хоро
шо, он понимал меня с по
луслова. А  потом начал 
снова лить.. Стали за ним 
наблюдать; с утра что-то ча
сто ходит в туалет, а к обе
ду — уже навеселе. Скоро 
все выяснили. Оказалось, 
выходит из конторы и на
правляется в черемушный

пить, — клянется.
— Иван Михайлович, ведь 

ты главный бухгалтер, мой 
заместитель по финансам. Я 
борюсь с пьянкой каждый 
день, а ты вместо помощи 
сам пьешь. Очень плохо!

— Все понял. Сказал, не 
буду пить, значит, не ^ д у .

— Ну смотри, поверю те
бе еще раз.

— Не буду!
—- Иди.
И так каждый раз. 'Тыся

чу честных слов — и ни
когда не сдерживал ни од
ного.

Однажды с полей заско
чил в контору. Было время 
обеда. Захожу в бухгалте
рию. Сидит Иван Михайло
вич, обедает. Хлеб, бутылка 
молока.

— А  ты почему не дома 
обедаешь? — удивился я, 
зная, что его квартира в ста 
метрах от конторы.

— Решил скорее закусить 
да за работу. Очень много 
работы, нужно свести полу
годовой баланс, — говорит 
он.

Я сел на стул против не
го и веду дальше разговор, 
обсуждаем наши дела. Иван 
Михайлович откусит хлеба и 
из бутылки запьет молоком. 
Потом смотрю, что-то он 
начал мямлить слова. Я ши
роко открыл глаза, смотрю 
на него в упор, ничего не 
могу понять.

— Иван Михайлович, что 
с тобой, ты не заболел? — 
испугался я.

— Нет, не заболел, — за
лепетал он.

Я хватаю бутылку, в ней 
осталось молока граммов 
сто, подношу ко рту, глотаю. 
О, боже 1МОЙ! (Это водка, за
беленная молоком.

Так мы его и терпели, по
тому что он был сильный 
бухгалтер, учил наших ра
ботников бухгалтерии. Но, 
не дожив до шестидесяти, 
умер от цирроза печени.

А  Василий Михайлович, 
брат его, был бригадиром на 
кирпичном заводе. С ребя
тишками и женщинами за 
лето выжигал до 300 тысяч 
штук кирпича. Умел органи
зовать людей. Но тоже — 
как запьет — на две неде
ли. Доходил до низости, вы
прашивал одеколон, водку, 
плакал, целовал ноги. Ни
чем не гнушался. Пил до 
тех ПОР, пока не обжигал 
страшно желудок. Отлежи
вался два-три дня и выхо
дил на работу. Не пил че
тыре-пять месяцев, а потом 
снова загул. Так и погиб он 
от водки. Зимой пьяным по
шел По переходу через- ре
чушку, упал и головой уда-

С п о р т

Мастера 

малой ракетки
в спортивном зале ГРЭС-11 

проходило личное первенст
во области по настольному 
теннису, В сореенованнях 
приняли участие более 70 
спортсменов - разрядников. 
Нужно отметить, что по
пулярность настольного 
тенниса в области с каж
дым годом неизменно рас
тет. Появляется все больше 
молодых спортсменов, спо
собных на равных бороться 
с опытными мастерами ма
ленькой раиетии.

Чемпионом области сре
ди мужчин стал представи
тель общества «Труд», кан
дидат в мастера спорта 
8. Галеев. Второе место за
воевал кандидат в мастера 
спорта Р. Харлов («Буреве
стник»), третье — кандидат 
в мастера спорта В. Вави
лов («Буревестник»), К со
жалению, немногочисленным 
оказался женский турнир. 
Не удовлетворял также и 
низкий уровень подготовки 
теннисисток. Первое место 
заняла перворазрядница 
Н. Нелюбова («Бур.евест- 
ник»),

В мужсном парном раз
ряде чемпионами области 
стали Р. Харлов и В. Лап
тев, в смешанном — В. Ва
вилов и Н. Нелюбова. По 
итогам прошедших соревно
ваний будет сформирована 
команда для поездки на 
всероссийские соревнова
ния в г. Братск.

А. ИГНАТЕНКО, 
председатель федерации 
настольного тенниса об

ласти.

ошибка. И  я быстренько — Все, больше не буду 
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рился об лед. Утром нашли 
окоченевшим.

Нет, не всех пьяных бог 
бережет. Я не знаю случая, 
чтобы алкоголик, пьяница 
умерли старческой смертью. 
То они утонут, то сердце пос
ле адовой работы остановит
ся, то цирроз печени, то за
хлебнется своей отрыжкой, 
то сгорит.

Об этом мы всегда гово
рили . нашим любителям 
спиртного, но они не при
слушивались к разумному 
совету. Как мне всегда хоте
лось поднять из гроба пья
ницу и сказать ему: «Гово
рили мы тебе, что погиб
нешь от водки, говорили — 
кончай пить, не послушал 
нас, ну и лежи теперь в 
земле».

Пьяницы настолько изо
бретательны, что диву да
ешься. Как только они не 
прячут водку. Помню, была 
у нас одна женщина-пьяни
ца. МуЖ'—коммунист, хоро
ший работник. Что только 
не делал с ней — уговари
вал, упрашивал, стращал. 
Ничего на 'нее не действо
вала

А  в семье—три сьша-под
ростка. Водку она прятала в 
сапогах, русской печи, в 
подполье, в сарае, на чер
даке. Она искусно прятала, 
он искусно находил. А  один 
раз не мог найти. В доме 
стоял большой фикус, так 
она в кадочке фикуса вы
рыла ямку, ставила в нее 
пол-литра и присьшала зем
лей. Только он куда-то на 
минуту отлучится, она под
бегает к фикусу, хватает 
бутылку — глотнула два- 
три глотка и опять ее на 
место. Пьянеет жена, а где 
держит водку, муж дога
даться не может. В конце 
концов выгнал он ее, оста
вив себе сыновей, а она уе
хала на Урал к сестре, там 
погибла. А  сначала была хо
рошая семья. Уехал и он от 
нас, не смог здесь жить. По
том я слышал, что он снова 
женился.

И все-то начиналось с 
рюмки. Можно, казалось бы, 
знать меру, предел, иметь 
силу ‘воли... Но рюмка за 
рюмкой, и слабеют воля, ра
зум. Много горя пьяницы 
приносят детям, женам, ро
дителям, обществу. Так и 
хочется крикнуть им: «Оду
майтесь, что вы делаете, 
разожмите руку, разбейте 
стакан с водкой и никогда 
за него не беритесь».

Недавно я был в Ежах, и 
мы с Анатолием Кузьмичом 
Турковым подсчитали, сколь
ко по деревням колхоза 
«Маяк» погибло от водки 
людей.

Левчук 'Николай с похме
лья напился тормозной жид
кости, погиб.

Харкевич Николай — сго
рел от водки.

Кочетков Василий — пья
ным задушился.

Марченко Николай — пья
ным утонул.

Ровенчук Никита — пья
ным заблудился и замерз.

Завьялов Анатолий — в 
тридцать лет сгорел от вод
ки.

Завьялова, мать Анатолия, 
— сгорела от водки.

Михайлов — сгорел от 
водки.

Чешуин Иван — сгорел от 
водки.

Цемерман Рая — сгорела 
от водки.

Гусев Илья — пьяный не 
дошел домой, замерз.

Зуев Николай — сгорел от 
водки.

Хило Григорий — пьяным 
разбился на мотоцикле.

Туманов Анатолий — сго
рел от водки.

Донских Василий — пья
ный ехал с поминок, упал, 
его придавил мотоцикл.

Левчук Иван — сгорел от 
водки...

Вот такой горестный, 
страшный список в сорок (!) 
человек.

И н т е р в ь ю  н а к а н у н е Куда пойти
в праздничные дни
Завтра наступают два выходных дня. Один из них 

—большой всенародный праздник День Победы. «Куда 
пойти?» — с таким вопросом мы обратились к ряду то
варищей, непосредственно отвечающих за орТаПизацию 
досуга трудящихся. Вот такие ответы мы получили;

«ПОДРОБНЫМИ
СВЕДЕНИЯМИ
НЕ РАСПОЛАГАЕМ...»

— Конечно, — заверил нас 
председатель обкома профсою
за работников просвещения, 
высшей школы и научных уч
реждений В. И. Кабанов, — 
обком профсоюза контролиру
ет, как планируют вузовские 
и институтские дома культу
ры организовать досуг трудя
щихся в праздничные дни.

— РАССКАЖИТЕ О КОН
КРЕТНЫХ МЕРОПРИЯТИЯХ...

— В Академгородке 9 Мая 
состоится праздник улицы, ко
торая носит символическое на
звание «Улица ЗО-летия Побе
ды». Активное участие а этом 
празднике примут фронтовики- 
ветераны. А на следующий 
день в Аиадемгородке состо
ится открытие спортивного се
зона. Интересными мероприя
тиями отмечает праздник и 
Дом ученых Томска. Восьмого 
мая здесь объявлен вечео пес
ни «Дорогами войны». 9 Мая 
выступит гооодской клуб са
модеятельной песни. А 10-го 
числа «  традиционной встрече 
«Ученые — учителям» состо
ится беседа «Музыка и моло
дежь». Ее проведет доцент 
ТМИ В. Новицкий.

— А В ВУЗОВСКИХ КЛУ
БАХ?

— Накануне памятной даты 
— 8 мая, в ДН ТЛИ — встре
ча ветеранов-фронтовинов ин
ститута. 9 Мая пройдет ли
тературно-музыкальная компо
зиция «И помнит мир спасен
ный».. В университетской ро
ще у памятника павшим в 
ВелинЪй Отечественной войне 
9 Мая — традиционный ми
тинг. С часу дня в актовом за
ле ТГУ — областной конкурс 
агитбоигад. Вечера, посвящен
ные Дню Победы, про.йдут и 
я студенческих ' общежитиях. 
Это особенно относится и 
ТИАСУРу, ТИСИ, ТГПИ, кото- 
рыё не имеют своих домов 
культуры.

— НЕ МОГЛИ БЫ ВЫ РАС
СКАЗАТЬ О КАКОМ-ЛИБО МЕ
РОПРИЯТИИ ПОДРОБНЕЕ?..

— Такими сведениями обком 
профсоюза не располагает.

«ХОТЯ ПОГОДА 
НЕ БАЛУЕТ»

— Вы о праздничных 
днях? — спросил нас сек
ретарь Ленинского райкома 
КПСС П. П. Кондаков. — 
Только что собирали штаб

П О Г О Д А
Сегодня — облачная пого

да с прояснениями, места
ми кратковременные осад
ки, ветер северо-западный, 
7— 12 метров в секунду, тем
пература 0—5 градусов теп
ла, в Томске 2—4 градуса 
тепла.

9—10 мая — обла'чная по
года с прояснениями, не
большие осадки, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
о—5 градусов мороза, по се
веру 7—12 градусов мороза, 
днем !•;—6 градусов тепла.

В т е а т р а х
ДРАМЫ

8 мая. «Доходное место» —
19.

Спектакль «Царевна-лягуш
ка» , объявленный на 1<1 мая, 
переносится на 10 мая.

9 мая. «Только правда» — 
19.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
8 мая. «Подвиг Одессы» (две 

серии) — 1 9 .

К И н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
8 мая. «Одиночное плава

ние» — 9, 10-50. 12-40. 14-30.
16- 20, 18-20, 20-10. 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
8 мая. «Жди меня» — 9.

10-50. 12-40. 14-30, 16-20. 18-10.
20, 21-50. «Битва за Москву» 
(фильм 1-й — «Агрессия», две 
серии) — 9. 12. 15. 18. 21.

«ОКТЯБРЬ»
8 мая. «Битва за Москву»

(фильм 1-й — «Агрессия», две 
серия) — 9, 18, 21. «Медный 
ангел» — 12-10, 14. 18. «Жди 
меня» — 8-40, 12-аО. 14, 16-(10,
17- 50, 19-40, 21-30. «Господин 
гимназист» — 10-30.

«ПИОНЕР»
8 мая. «Новые приключения 

неуловимых» — 9, 10-40. 12-20, 
14, 15-40. «Самая обаятельная 
и привлекательная» — 17-20, 
19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
8 мая. «Встретимся в метро»

(две серии) — 9. 11-30. 18-30.
21. «Порох» — 16-30. Встреча 
с заслуженным артистом 
РСФСР — актером Томского 
облтеатра Владимиром Варен- 
цовым. Киноутренник «Мы па
мяти этой верны» — 14-10.

«СИБИРЯК»
8 мая. «Орленок» — 9-20. 

«Вонзал для двоих» (две се
рии) — 11, 18-30, 21. Торжест-

выходного дня. Надо ска
зать, майские праздники, во 
время которых главным ор
ганизатором досуга многих 
томичей стал телевизор (не 
хочу сказать ничего плохо
го о телевидении, но сво
дить к нему свободное вре
мя все-таки нельзя), заста
вили нас скорректировать 
программу праздничных 
дней.

— Что же будет в эти дни 
интересного?

— Собственно говоря, пра
здники уже на,чались. В ре
сторане . '«Томь» состоя
лась встреча фронтови
ков — работников заво
да 'резиновой обуви с 
рабочими предприятия. Зву
чали воспоминания, фронто
вые песни. В кинотеатре 
«Родина» прошел киновечер 
«Фронтовики, наденьте ор
дена!». Ветераны рассказали 
о днях минувших, молодые 
— о том, как они продолжа
ют традиции старшего по
коления... ,

— У  ВВС открываются но
вые агитплощадки?

— Да, на 7, 8 й 9 Мая мы 
наметили открыть в районе 
восемь агитплощадок. На 
каждой из них состоятся 
встречи с ветеранами, кон
цертные выступления, по
священные Дню Победы. 
Праздничные вечера прой
дут в домах культуры ле-- 
сопромышленного комбината 
и шпалопропиточного заво
да, в общежитиях.

Ну, а если смилостивится 
погода, откроем спортивный 
сезон...

«ПРОГРАММА ОТДЫХА? 
НАДЕЕМСЯ.
ИНТЕРЕСНАЯ»

— Только что на заседании
штаба, — рассказал началь
ник штаба выходного дня, 
председатель профкома произ
водственного объединения
«Сибнабель» В. И. Флеминг, — 
мы окончательно уточнили 
программу. Она посвящена 
подвигу советского народа в 
минувшей войне. Надеемся, 
всем будет интересно.

— РАССКАЖИТЕ О HER ПО
ДРОБНЕЕ...

— 9 Мая — праздник для 
участников Великой Отечест
венной войны и рабочей мо
лодежи. Он начнется в 13.30.
В кинозале — фильм «Если 
враг не сдается,..». После ии- 
нопрограммы — встреча еете- 
ранов-фронтовииов с молме- 
жью «Вы отстояли весну». Для 
них, грудью , защищавших Ро
дину, прозвучат песни воен
ных лет в исполнении артис
тов областной филармонии. А 
затем в гости и ветеранам при
дут молодые люди, только что 
снявшие погоны, — воины, вы
полнявшие свой интернацио
нальный долг в Афганистане.
Так протянется прочная нить 
от тех далеких огненных лет 
к нынешнему времени. Вече
ром, в 19 часов, начиетсл 
праздник в микрорайоне объе
динения по ул. Пушнина. Здесь 
откроется летняя агитплощад- 
на. Поздравить фронтоемков 
придут руководители пред
приятия. Состоится большой 
концерт.

- А  НА СЛЕДУЮЩИЙ ДЕНЬ?
— В 12.00 проведем утрен

ник для детей, их родителей 
и дедушек «Спасибо вам, до
рогие!». А с 13.00 и до 18.00 
в Д'К — творческие отчеты 
самодеятельности цехов объе
динения. В программе кон
цертов — произведения, ут
верждающие мир во всем ми
ре, борьбу советских людей за  ̂ у  
чистое небо над нами. '

Поздно вечером — нонцерт 
артистов филармонии. Мы при
глашаем всех на вечер рус
ского романса.

Уровень организации дела и руководства им прямо за
висит от знания конкретной ситуации на любом участке 
работы. Это в полной мере относится и к организации 
своб^ю го времени трудшцихся. Наши предпразднич
ные беседы даэйе в лучшем случае свидетельствуют о 
полузнании. А  приблизительность в сфере досуга может 
означать и некомиетентность...

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 8 мая 

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ 
КРАСНОГО КРЕСТА 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — «Оче
видное — ■невероятное». 9.45
— «Мужские тревоги». 2-я се
рия. 11.10 — Новости.

С 11.15 до 14.30 — перерыв. 
14.30—Новости. 14.45—К Дню 

освобождения иемецкого народа 
от фашизма». «Тельман не по
гиб». Премьера документально
го фильма. 15.20 — «Русская 
речь». 15.50 — Фортепьянный 
концерт. 16.00 — «Шеотнадца- 
тилетшие». 3-я серия. 17.05 — 
«Дать кровь — спасти жизнь». 
Документальный фильм. 17.35
— «Объектив». 18.10 — «Встре
ча Кати Лычевой с м'осковоки- 
ми школьниками». 18.40 — 
«Сегодня в мире». 18.55 — «За 
словом — дело». 19.20 — «По 
просьбам зрителей». «Белоруе- 
ский вокзал». Художественный 
фильм.. 21.00 — «Время». 21.35
— Концерт в Колонном зале 
Дома союзов, посвященный 
Дню радио. В перерыве — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «И внукай пере
дать...» Документальный фильм. 
8.35. 9.35 — А. Т. Твардовский. 
«Василий Теркин». 7-й класс. 
9.05, 12.20 — «Испанский
язык». 10.05 — «Учащимся
СГГГУ». «История». 10.35, 11.40
— А. П. Чехов. «Вишневый 
сад». 9-й класс. 12.10 — Науч-

венный сеанс, посвященный 
Дню Победы, — 14. В заключе
ние художественный фильм 
«Тайна партизанской землян-

«АВАНГАРД»
^^8 мая. «Змеелов» — 17, 19,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

8 мая. «Родителе не выби
рают» — 16-20, 18-20.

но-популярный фильм. 12.50 —
Д. Щостакович. Седьмая сим
фония. «Страияцы музыки. До- , 
кументы. Воспоминания». 13.35
— «Аты-баты, шли солдаты...» 
Художественный фильм с суб
титрами. 15.00 — Новости.

С 15.05 до 17.30 перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Симфония труда». 
Документальный телефильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — Кинопрограмма «По 

родной стране». 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Живут сре
ди нас ветераны». 19.35 — 
«Планета Наташа». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Служба здоровья». 
20.50 — «Через годы». Дону- 
ментальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«...А зори здесь тихие». 2-я се
рия. 23.00 — Чемпионат Евро
пы по регби. Сборная СССР — 
сборная Франции. 2-й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00—Новости. 18.20— «Для 
всех и для каждого». 18.50 — 
Ритмическая гимнастика. 19.20
— Чемпионат Европы по тя
желой атлетике. 19.50 — Ки
ножурнал. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Изобразительное искусство». 
Обозрение.

Редактор
Ц  Г. НЕСТЕРЕНКО.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
8 мая. «Фронт в тылу вра

га». — 18. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ГПЗ-5

3 мая. «Не ходите, девки, за
муж» — 18, 20.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ТЕАТР КУКОЛ
9 мая

ДНЮ ПОБЕДЫ ПОСВЯЩАЕТСЯ
В. Тихвинский

«С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РОДИНА...»
Начало — в 11 и 14 часов.
10 мая

, Г. Остед
«ПРИВЕТ МАРТЫШКЕ»

Начало — в 11 часов.
Р. Брэдбери

«МАРСИАНСКИЕ ХРОНИКИ»
Начало — в 19 часов.
Адрес театра: пер. Кооперативный, 4. Проезд до оста

новки «ЦУМ».

ВНИМАШНО
ПОКУПАТЕЛЕЙ!

Томский горпромторг из
вещает покупателей, что ОТ'- 
крыт новый магазин «Ма
лыш», расположенный по 
адресу: площадь им. В. И.
Ленина, 7.

Специализация нового ма
газина — товары для ново
рожденных.

Часы работы 1магаз1ша с 
И до 20 часов. Приглашаем 
томичей и гостей города по
сетить магазин «Малыш».

Проезд к магазину всеми 
видами транспорта до оста
новки «Пл. им. В. И. Лени
на».

Томское карьероуправле
ние отпускает населению в 
неюраничгавюм количестве 
песок, лравийво - песча
ную смесь, щебень.

Вывоз нерудных матери
алов производится автотран- 
опортом покупателя.

ПГО «Томскнефтегазгеоло- 
гия» выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким в связи с кончи
ной ветерана труда бывше
го начальника отдела снаб
жения Томского геофизи
ческого треста

ЧЕРНЫХ
Александра Сергеевича.

У
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